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в вИтебске появИлИсь  
кИноулИцы
Виктория Алексеева

За это лето в Витебске вырос целый 
«микрорайон». В нем несколько улиц, 
есть банк, аптека, парикмахерская, 
магазины, столовая. Правда, квартал 
этот не жилой, а… киношный!

Появление нового «района» заметили не все горожане. 
Просто находится он в достаточно укромном месте – на пусты-
ре за торговым центром «Беларусь». Самый центр города, но от 
любопытных глаз будущую киноплощадку скрывают кроны де-
ревьев, глубокий овраг и дома частного сектора. 

За два месяца декораторы умудрились построить здесь целый 
квартал. «Поселятся» в нем бедные евреи – так задумано в сценарии 
фильма «Миракль о Шагале», режиссером которого является алек-
сандр митта. Несколько улочек, возведенных киношниками на пу-
стыре, очень напоминают Витебск начала прошлого века. Старые 
брошенные деревянные дома, которые за бесценок купили в бли-
жайших сельсоветах, превратились в объекты еврейской «инфра-
структуры». Свои заведения тут «открыли» парикмахер Блюмкин, 
мясник Зусман, повар Соркин. К услугам будущих жителей кварта-
ла, похоже, не таких уж и бедных, лавки: керосинная, табачная, бака-
лейная и т. д. Сейчас декораторы строят банк. И, конечно же, что за 
еврейский квартал без синагоги! 

О самом фильме «ВК» своим читателям уже сообщал. Напом-
ним, что лента посвящена двум художникам, прославившим Ви-
тебск, – марку Шагалу и казимиру малевичу. Помимо нашего 
города, съемки пройдут в Санкт-Петербурге. Но премьера, как 
заверил А. Митта, состоится у нас. Чтобы не обидеть ни самого 
Мастера, ни жителей его родного города… 

Ожидается, что съемочная группа приедет в Витебск в сентя-
бре. И тогда, наверное, можно будет тихонечко, из-за кустов, по-
наблюдать, как снимают эпизоды российского фильма о нашем 
великом художнике. Киношники, они ведь народ мнительный – 
не любят, чтобы под ногами мешались посторонние. В массовке 
будут заняты витебляне. А вот кто в главных ролях – до сих пор 
неизвестно: актерский кастинг пока проходит утверждение.  

В Витебском городском приюте  
для бездомных животных  
недавно отметили маленький праздник –  
год с момента открытия.  
Но настроение и у работников, и у питомцев  
в День открытых дверей было грустным.

читайте  материал на 3-й странице.

Владимир Макей родился 5 августа 1958 
года. Окончил Минский государствен-
ный педагогический институт иностран-
ных языков (1980), служил в Советской 
армии, полковник запаса. Обучался в Ди-
пломатической академии МИД Австрии.

В 1993-2000 годах находился на диплома-
тической службе. Работал третьим секре-
тарем управления информации и гума-
нитарного сотрудничества, вторым се-
кретарем отдела анализа и прогнозиро-
вания, вторым секретарем секретариа-

та Министерства иностранных дел (1993-
1995), заместителем начальника службы 
государственного протокола МИД (1995-
1996), представителем Беларуси при Со-
вете Европы, советником посольства Бе-
ларуси во Франции (1996-1999), началь-
ником управления общеевропейского со-
трудничества МИД (1999-2000).

В 2000-2008 годах работал помощником 
Президента Беларуси. С 15 июля 2008 
года занимал пост главы Администрации 
Президента Республики Беларусь

Бывший глава МИД сергей мартынов 
освобожден от должности «в связи с пере-
ходом на другую работу».

Как отмечают аналитики, с приходом но-
вого руководителя министерства курс 
Беларуси в отношении других государств 
вряд ли претерпит серьезные изменения. 
Что касается проблемы с выездом нового 
министра, на которого распространяют-
ся санкции демократических государств 
в отношении въезда на их территорию, то 
они, скорее всего, будут приостановлены.

Владимир макей – ноВый министр иностранных дел
Глава Администрации Президента Владимир Макей назначен министром иностранных дел. 

«ВК» 
По  
материалам 
официальных  
источников  
и СМИ.

Фото автора
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вопрос. 
в организации рабочий день, в соответствии с пун-
ктом 2 постановления совета министров от 1 июня 
2012 № 515, с понедельника 2 июля перенесли на суб-
боту 7 июля. с 27 июня по 6 июля человек был на боль-
ничном. правомерно ли мне отказали в пособии по 
временной нетрудоспособности за 2 июля? 
алла геращенко, полоцк.
ответ. 
Нет. Если по различным объективным причинам (в том 

числе болезнь) перенесенный рабочий день по указанному поста-
новлению для конкретного работника не мог быть рабочим, то на 
него такой перенос не распространяется. А значит, пособие по вре-
менной нетрудоспособности за 2 июля Вам должно быть назначено.

ноВости
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов

паВел леВиноВ

соВеты праВозащитника

Это решение а. лукашенко при-
нял 21 августа после посещения ОАО «Аг-
рокомбинат «Дзержинский», генераль-
ным директором которого являлся до на-

стоящего времени леонид заяц.  С апреля 
нынешнего года исполняющим обязанно-
сти министра сельского хозяйства был ле-
онид маринич, который до этого занимал 

должность заместителя министра Мин-
сельхозпрода. Он заменил на посту Миха-
ила Русого, назначенного 10 апреля заме-
стителем премьер-министра Беларуси. 

задержалИ  
вИтеблянИна
Всеслав Хилков

Как сообщил сайт Росбалт, в Санкт-Петербурге задер-
жан находящийся в межгосударственном розыске бывший со-
трудник ОВД администрации Октябрьского района г. Витебска, 
мужчина 1968 года рождения, который обвиняется в превыше-
нии должностных полномочий. В Беларуси он был под подпи-
ской о невыезде и скрылся. «Витебский курьер» пока – до уточне-
ния данных – не называет имя задержанного.

скоро в Школу
Сергей Ермаков
По материалам Министерства образования.

Школьные занятия в этом учебном году продлятся с 3 
сентября по 31 мая. Первая четверть – с 3.09. по 31.10.2012; вторая 
– с 8 ноября по 24 декабря текущего года; третья – с 9 января по 22 
марта и четвертая – с 1 апреля по 31 мая 2013 года.

На осенние каникулы отведена всего неделька, зимние прод-
лятся 15, а весенние – 9 дней.

Для учащихся 1-2-х классов предусмотрены дополнитель-
ные каникулы – третья неделя февраля. У тех, кто в следующем 
году закончит 9 классов, летние каникулы будут продолжитель-
ностью 80 дней, с 13 июня по 31 августа. Все остальные погуляют 
почти на две недели больше – с 1.06 по 31.08.2013 года.

«комендантскИй час» 
для подростков
Сергей Ермаков

С 5 сентября подросткам будет запрещено находиться на 
улице без сопровождения взрослых с 23.00 до 6.00, сообщает tut.
by. Нахождение подростков на улице в ночное и вечернее время 
будет ограничено, чтобы дети не становились жертвами престу-
плений, которые чаще всего происходят в ночное время.

В соответствии с постановлением, подростков, которых со-
трудники милиции заметят после 23.00 часов на улице без сопро-
вождения взрослых, будут задерживать и передавать родителям 
или опекунам, либо отпралять в социально-педагогические цен-
тры. А родителей, чьи дети будут задержаны, ожидает штраф до 
двух базовых величин (при повторном нарушении – до пяти).

задержалИ вИтебскИе 
таможеннИкИ 
Вадим Соснин

Витебские таможенники на республиканском пункте та-
моженного оформления «Урбаны», на границе с Латвией, задер-
жали крупную партию итальянской одежды. Общая стоимость 
товара, который направлялся в Москву, около 1,3 млрд. белорус-
ских рублей. 

В ходе досмотра грузового отсека автопоезда Рено таможен-
ники обнаружили 13 тыс. единиц одежды, не заявленной в транс-
портных документах. Незаконно перемещаемые футболки, май-
ки, нижнее белье известных итальянских брендов общей стои-
мостью около 1 млрд. 300 млн. рублей изъяты.  По факту правона-
рушения начат административный процесс. 

ноВый министр  
сельского хозяйстВа и продоВольстВия
Глава государства назначил Леонида Зайца  
министром сельского хозяйства и продовольствия. 

«ВК» 
По  

материалам 
официальных  

источников  
и СМИ.

Владимир Сургин
По материалам информагентств

С 1 сентября 
Постановлением 
Совета министров 
№769 от 20 августа 
предусмотрено 
повышение в Беларуси 
тарифной ставки 
первого разряда  
с 210 тысяч  
до 225 тысяч рублей 
(на 7%). 

Это будет третье в текущем году 
повышение: 1 января (до 200 тысяч ру-
блей) и 1 мая (до 210 тысяч).

Тарифная ставка используется для 
расчета заработной платы работников 
бюджетной сферы. 

Повышение произойдет после неодно-
кратных требований главы государства, 
чтобы к концу года средний заработок в 
стране составлял не менее 500 долларов в 
эквиваленте. Ранее планировалось повы-
сить заработки бюджетникам 1 августа и в 
октябре, однако в августе ожидаемого по-
вышения тарифной ставки не произошло. 

Популистской мерой накануне пар-
ламентских выборов называют рост зар-
плат перед выборами многие независи-
мые аналитики. По данным Белстата, но-
минальная начисленная среднемесячная 
зарплата в бюджетных организациях Бе-
ларуси в первом полугодии составила 2 
млн. 764,2 тыс. рублей, в том числе в июне 

– 3 млн. 84,9 тыс. рублей. По сравнению с 
маем, июньская зарплата увеличилась на 
4,7% (на 138,4 тыс. рублей). Реальная зар-
плата в первом полугодии текущего года 
увеличилась на 5,6%, по сравнению с та-
ким же периодом прошлого. 

В то же время потребительские цены 
в Беларуси в первой половине 2012 года 
выросли на 10,5%. В июне инфляция со-
ставила 1,8%, в мае – 1,6%, в апреле – 1,7%, 
в марте – 1,5%, в феврале – 1,5%, в янва-
ре – 1,9%. Продовольствие в июне подо-
рожало на 1,8% (за шесть месяцев – на 
11,7%). Цены на непродовольственные 
товары увеличились на 0,8% (6,9%). Тари-
фы на платные услуги населению повы-
сились на 3,8% (14,5%). В этом году пра-
вительство рассчитывает удержать годо-
вую инфляцию на уровне 19–22%.

тарифная стаВка поВышается

Николай Кохановский

Как и следовало ожидать, ни-
кто хлебом-солью на границе этого гор-
поселка представителей Войска Донско-
го не встречал. Кроме нашего корреспон-
дента. Ему удалось перекинуться не-
сколькими словами. 

– Живете, как в раю: хлеб убран, поля 
убраны, запаханы и засеяны, заводы ра-

ботают, – отметили одинокие гости.
Я не удержался и сфотографировал 

то, что видели всадники с высоты боевых 
коней. Засеянные поля оказались в зеле-
ни от потерь зерна нынешнего урожая, а 
железная дорога к местному заводу окон-
чательно заржавела и заросла травою...

В короткой дискуссии о временах 
давних пришлось услышать: «Белору-
сы встречали российских освободителей 

хлебом-солью».
На мои возражения, что, по крайней 

мере, половина бывшего ВКЛ (Великого 
Княжества Литовского) воевала на сто-
роне Наполеона, услышал от бравых ка-
заков: «Такое словосочетание – ВКЛ – 
нам незнакомо». 

Так и не дождавшись местных стару-
шек с хлебом-солью, отряд двинулся на 
Запад. 

на запад
Широко разрекламированный конный пробег в честь 200-летия войны 1812 года 
добрался до Коханово.

Фото 
автора

Кыргызстан 
потребовал  
от Беларуси 
задержать  
и экстрадировать 
Жаныша Бакиева –  
брата  
бывшего президента 
Курманбека  
Бакиева.

В российских и других зарубежных 
средствах массовой информации, со 
ссылкой на российскую газету «Ком-
мерсант», появилась информация о на-
хождении на территории Республики 
Беларусь бывшего главы Службы госу-
дарственной охраны Кыргызской Ре-
спублики бакиева жаныша салиеви-
ча, объявленного в международный ро-
зыск по обвинению в совершении осо-
бо тяжких преступлений, – говорится в 

сообщении МИД Кыргызстана. – Под-
тверждением этому являются опубли-
кованные в средствах массовой инфор-
мации фотоснимки, сделанные активи-
стом белорусской оппозиции Михаи-
лом Пашкевичем».

С апреля 2010 года свергнутый прези-
дент Кыргызстана Курманбек Бакиев на-
ходится в Беларуси. Официальный Биш-
кек безуспешно пытается добиться его 
экстрадиции. 

БелаПАН
кыргызстан  
требует экстрадироВать бакиеВа
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социум

социум опрос «Вк»

а вы  
моглИ бы взять к себе  
бездомное  
жИвотное?
Подготовила Ольга Шпаковская

надежда алексеевна, преподаватель:
– Котика могла бы взять, но не позволяет жилплощадь: 

очень уж у нас стеснённые условия.
андрей, предприниматель:
– Квартира – это не место, где можно содержать жи-

вотное. Вот если был частный дом, то можно было бы взять и 
собаку, и кота.

людмила, работник жкх:
– У нас в подъезде живёт бездомный кот, которого кто-

то взял, как игрушку, а потом выбросил за ненадобностью. 
Взять его я к себе, к большому сожалению, не могу, так как у 
меня астма.

Игорь, рабочий:
– Лет 5 назад, проезжая на своём автомобиле возле де-

ревни Мазолово, подобрал на дороге маленького щенка, кото-
рый сейчас стережёт мой дом. И я не жалею, что его подобрал.

Ирина, диспетчер:
– Дети нашли на улице очень симпатичного котенка. 

Пока он живёт у нас. Что будем делать дальше с ним, ещё не ре-
шили, потому что у нас уже есть кошка. Может, оставим себе, а 
может, кому и отдадим.

даша, школьница:
– У нас в посёлке Оболь живёт бабушка, которой перио-

дически подбрасывают то котов, то щенков. Она их всех кормит 
и в холодное время даже пускает их погреться в свой дом.

зоя, школьница:
– А я вот хотела бы взять себе хорошенького котика, но 

не разрешает папка, потому что у нас уже есть и рыбки, и попугай.
нина викторовна, медработник:
– Я уже брала к себе бездомную кошку, но мне никак не 

удалось приучить её к чистоте. К большому сожалению, при-
шлось с ней расстаться.

григорий, водитель:
– Никого из бездомных котов и собак не брал и брать не 

собираюсь. За ними надо ухаживать, а на это просто времени 
нет. И к тому же я люблю чистоту и порядок.

елена геннадьевна, служащая:
– В позапрошлом году в лесу, в Шумилинском районе, 

к нам прибилась охотничья собака лайка, которая у нас про-
жила почти год, пока не нашёлся её хозяин. Пришлось нам с 
ней расстаться. Было очень тяжело, потому что мы уже к ней 
все привыкли.

наталья, рабочая:
– У меня есть знакомая, которая очень любит кошек и со-

бак. В настоящее время у неё живут две собаки и три кошки, на 
которых она тратит почти половину своего свободного време-
ни. Мы бы с таким количеством «квартирантов» не смогли жить.

антон владимирович, пенсионер:
– Бездомную собаку я бы не взял, потому что у меня 

есть пес, который сторожит мой дом, и кошка, которая ловит 
мышей. Мне их достаточно.

Олег Васылышин 

А если навсегда, то надо бы и от-
ношения узаконить. И вот мы в ЗАГСе 
Первомайского района. Праздничная 
церемония, кольца, первый танец, слезы 
радости... В паспорта особо и не смотре-
ли. Уже дома, осознав важный шаг в жиз-
ни, заглянули в документы. Оказалось, 
что жена моя замуж за меня вышла, а вот 
я так и остался в холостяках – печать о 
браке мне в документ не поставили: мол 
паспорт гражданина Украины является 
собственностью украинского государ-
ства, поэтому белорусы ставить там пе-
чать не имеют права. 

Приехав в Украину, сразу же отпра-
вился в районный ЗАГС без задней мыс-
ли о том, что в этом вопросе могут воз-
никнуть трудности. Начальник отдела 
неожиданно разочаровала меня своим 
ответом. Оказывается, штамп мне про-
сто обязаны были поставить по месту ре-
гистрации брака, ведь гражданам Бела-

руси украинские ЗАГСы ставят печати 
без каких-либо проблем.

Когда я во второй раз приехал в Пер-
вомайский ЗАГС Витебска, услышал тот 
же ответ: «Мы не ставим иностранцам 
печать в паспорт. Обращайтесь в ЗАГС 
по месту своей прописки». Попытки объ-
яснить им, что я уже туда обращался и 
меня опять направили к ним, специали-
стов отдела не впечатлили.

Решил усмирить свои эмоции и воору-
житься более аргументированно. В Укра-
ине отправился к знакомому юристу. Тот, 
выслушав меня, улыбнулся и поведал, что 
я не первый, кто обращается к нему с по-
добной проблемой. И, по логике вещей, 
печать в паспорт должно ставить то уч-
реждение, которое меня расписывало.

Таким образом, я в третий раз опра-
вился в Администрацию Первомайско-
го района, а точнее – в отдел ЗАГСа. Мне 
без объяснений опять отказали в моей 
просьбе. Тогда я показал удостоверение 
журналиста и достал диктофон. Не ска-

жу что сотрудники ЗАГСа до этого вели 
себя со мной бесцеремонно, но после на-
чала записи тон и стиль беседы стали со-
всем другими, причем со всеми, кто в это 
время обращался к специалистам за кон-
сультацией...

Выслушав еще раз причину отказа (а 
ее как таковой не было), я попросил свя-
заться с начальством, поскольку хочу ра-
зобраться в этом вопросе до конца. Руко-
водитель отдела ЗАГСа а. И. мартынова 
с пониманием отнеслась к моей просьбе 
и предложила записаться на прием к не-
кой Татьяне Михайловне (скорее всего 
юристу). Я, конечно же, согласился. Но 
как только таинственная Татьяна Ми-
хайловна узнала, что я журналист, охо-
та встречаться со мной у нее отпала, и она 
в телефонном режиме начала обзвани-
вать вышестоящие инстанции. По сло-
вам госпожи Мартыновой (а именно че-
рез нее велись поиски истины), дозвони-
лись даже в Министерство юстиции, где 
также сказали, что раз нет межправи-

тельственного соглашения, то печать не 
поставят. Но поскольку я не успокаивал-
ся, они, чтобы доказать мне, что в Украи-
не штамп поставят без каких-либо про-
блем, начали обзванивать украинские 
ЗАГСы. Общение с коллегами из Симфе-
рополя их явно разочаровало. Украин-
цы также настаивали на том, что не могут 
ставить штамп за чужую организацию. 
Замкнутый круг, господа.

Что же получается? Штамп не ста-
вят, потому что нет соглашения. Даже в 
порядке исключения. Хотя запрета нет. 
Мне не представили ни одного докумен-
та (хотя я настойчиво требовал), кото-
рый не разрешал бы зарегистрировать 
брак в паспорте. Более того, моего закон-
норожденного и зарегистрированно-
го в том же Первомайском ЗАГСе ребен-
ка мне тоже не внесли в паспорт. Что же 
за правовой нигилизм такой? Получает-
ся, в Украине я бездетный холостяк. В Бе-
ларуси моя жена – мать-одиночка, а ребе-
нок полусирота? Что же это за законы та-

кие? Неужто я первый, кого заинтересо-
вал этот вопрос? 

Кто-то скажет: «есть свидетельство 
на руках – так какие проблемы»? Но 
трудности уже начинают возникать: по-
сольство отказывается выдавать шен-
генскую визу, пока документы не будут 
в порядке. Да и при пересечении грани-
цы приходится каждый раз вздрагивать: 
ведь и украинские, и белорусские тамо-
женники весьма предприимчивый народ 
и, если захотят, чтобы им «позолотили 
ручку», будет трудно что-то доказать. А 
возить с собой постоянно юриста – дело 
хлопотное. 

В декрет теперь пойти тоже пробле-
матично: в Украине я остаюсь нежена-
тым (одного свидетельства о регистра-
ции брака недостаточно – все докумен-
ты должны быть безупречными). И пока 
наши страны решают, «кто виноват и что 
делать», я продолжаю оставаться залож-
ником ситуации. 

витебск–львов

беларусь подталкиВает к многоженстВу
Украинцы говорят, что самые красивые девушки живут в Украине.  
Не спорю. Но свою, самую красивую, я нашел здесь. В Витебске. Нашел давно и навсегда. 

Татьяна Матвеева

начало на 1-й странице.
Приют переполнен: вместо «поло-

женных» по уставу заведения 200 живот-
ных здесь обитает уже около 220. Вместо 
одной собаки в некоторых вольерах живут 
две. Да и попробуй прокорми такую ораву! 
Одним только взрослым псам нужно в день 
10 кг мяса. К тому же, на все «лапы и хвосты» 
не хватает человеческих рук. В приюте – три 
рабочих по уходу за животными. Получа-
ется, что каждому из них надо разрываться 
между более чем 70 питомцами. А ведь все 
требуют не только кормежки и ухода, но и 
частичку твоего сердца. 

А люди не понимают, что приют не ре-
зиновый, и все несут и несут сюда сво-
их кошек и собак. У кого-то умер хозяин, 
у какого-нибудь старика уже нет сил или 
денег смотреть за животинкой. А кто-то и 
откровенно предает своего четвероного-
го друга: сдает в приют, как утиль или не-
нужную игрушку. И кричит в трубку теле-
фона: «А у вас, вообще-то, другого выхода 
нет: или вы забираете это животное, или 
оно будет шляться по улицам!»

Истории, которые рассказала началь-
ник приюта наталья зубова, ужасают че-
ловеческой дикостью и беспредельной же-

стокостью. Вот одна из них. Кошка ласка 
(страшное фото, чтобы не шокировать 
людей, мы не ставим – ред. ) жила в подва-
ле дома на улице Смоленской. Ее и других 
таких же бездомных бедолаг кормил мест-
ный пенсионер. Однажды кошка пропала 
на несколько дней. А потом дедушка уви-
дел, наверное, самую страшную картину в 
своей жизни: из подвала вышло существо, 
у которого вся задняя часть тела представ-
ляла собой кровавое месиво! 

«Судя по ранам, какой-то изверг при-
вязал кошку за лапы к потолку, избивал и 
мучил, а потом облил бензином и поджег. 
Но, к счастью, перегорела веревка, кошка 
упала на пол и таким образом сумела спа-
стись и выползти из подвала. У нее было 
обожжено 40 процентов тела. К тому же, 
она носила мертвых котят. Мы сделали 
ей операцию. Сейчас она уже идет на по-
правку. Ожог за два месяца почти затя-
нулся, а шерсть отрастет. Интересно, 
что бедняжку опекают другие приют-
ские коты: кто-то обязательно ложит-
ся к ее обгоревшим бокам и «лечит», отда-
вая свою энергию. А уж какая ласковая эта 
кошка! Настоящая Ласка! Да ее хоть саму 
к ране приложи!» – рассказывает Наталья. 

Может быть, в награду за все страдания 
у Ласки скоро появится любящий хозяин? 
Ведь добра в этом мире все-таки больше...

И еще дирекция этого учреждения 
очень просит разъяснить горожанам, что 
это заведение создано для того, чтобы да-
вать приют именно бездомным живот-
ным. А не домашним, которые по каким-
то причинам оказались вам не нужны. По-
этому если вы когда-нибудь позвоните в 
приют и милым голоском проворкуете: 
«Здравствуйте, у нас родились котята. 
Очень умненькие и красивенькие! Когда 
можно вам их привезти?», не удивляйтесь, 
что в ответ услышите резкое: «Никогда!». 

Также убедительно просят не сда-
вать в приют собак, которые живут при 
витебских заводах или фабриках. Такие 
случаи очень часты. «Уж будьте добры, 
раз завели себе такого охранника, не пре-
давайте его. Он же привык и к вам, и к ва-
шему заводу!» – просит Наталья Зубова. 

И все же, добрых сердец на свете боль-
ше. Одна женщина перечислила приюту 
всю зарплату. Еще кто-то помогает поку-
пать необходимые медикаменты. Какая-
то бабушка притащила на тележке в та-
кую даль, на Старобабиничский тракт, 
кабачок… Семья – папа, мама и дочка – 
регулярно навещает приютских жителей 
и балует их вкусностями. За таких людей 
начальник приюта ставит в церкви свеч-
ки о здравии.

приют для грустных глаз
Котенок,  
которого  
забрали  

из приюта  
в День  

открытых  
дверей.

Фото  
автора

Гюрза и Сьюзи. Франтиша.
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В последнее время 
благодаря «Европейскому 
диалогу о модернизации с 
Беларусью» ведется много 
разговоров о том, какие 
изменения нужны стране, 
как их осуществлять и 
какие проблемы могут 
возникнуть на пути 
реализации реформ. При 
этом среди экспертов и 
оппозиционных политиков 
нет единого мнения о 
том, как проводить 
преобразования: быстро 
или постепенно.

надо ли  
торопиться  
медленно?
Сторонники постепенных изменений 

указывают на провальный российский опыт 
– шоковую терапию егора гайдара. С одной 
стороны, их мнение понятно – в памяти бело-
русов прочно засели российские события 90-х 
годов: резкое падение уровня жизни, инфля-
ция, забастовки шахтеров и бандитизм.

Но, с другой стороны, процессы, проходив-
шие в России, имеют мало общего с модерни-
зацией. По сути, реформирование экономи-
ки так и не было осуществлено. Предложен-
ные реформы были либо проведены частично, 
либо не осуществлены вовсе. По сути, те шаги 
были направлены на переход не к рыночной 
экономике, а к перераспределению собствен-
ности в пользу некоторых лиц.

Если обратиться к европейскому опыту, то 
быстрым путем модернизации пошли такие 
страны, как Польша, Чехия, Эстония, с 1997 
года к ним присоединилась Словакия.

Постепенную модернизацию предпочли Бол-
гария и Румыния. Во многом выбор этого пути 
объяснялся боязнью правительств потерять 
власть из-за отрицательной реакции общества на 
реформы. Но, как оказалось, такая политика ре-
форм в этих странах воспринималась населени-
ем наиболее болезненно и негативно. Получается, 
что страны, прошедшие быструю модернизацию, 
оказались в выигрышном положении. Это под-
тверждается словами специалиста по переход-
ным экономикам андерса ослунда: «Очень мно-
гие выступали за медленные реформы. Страны, 
начавшие быстрые реформы, выиграли».

у беларуси  
нет роскоши тянуть  
резину
Помимо всего прочего, у Беларуси есть ряд 

своих собственных факторов, из-за которых 
медленный путь реформ может привести к их 
провалу.

По своей сути постепенное реформиро-
вание экономики возможно лишь при нали-
чии благоприятных условий: экономическая 
стабильность, поддержка реформ населени-
ем и отсутствие внешних факторов, негатив-
но влияющих на модернизацию. В Беларуси 
эти условия отсутствуют. Наиболее благопри-
ятный период закончился в середине 90-х, сей-
час же любая реформа в большинстве случаев 
будет восприниматься негативно. 

Самой болезненной темой станет рефор-
мирование системы льгот и субсидий. Бело-
русы привыкли к дешевому общественному 
транспорту, недорогим услугам ЖКХ, относи-
тельно бесплатной медицине и государствен-
ному регулированию цен. Все это во многом 
обеспечивается дешевыми энергоносителя-
ми, которые Кремль дает за уступки. Однако 
скоро уже и уступать будет нечего, останутся 
ли тогда дешевые нефть и газ?

российский бич
Именно нефтяной вопрос может стать од-

ним из главных оснований, чтобы принять 
быстрый путь реализации пакета реформ. 
Москва устала от постоянной денежной под-
держки Беларуси. В последнее время намеки 
о необходимости реформирования белорус-
ской экономики звучали из уст российских ру-
ководителей неоднократно.

Однако о каких именно реформах идет 
речь – непонятно. Пока камнем преткновения 
между Минском и Москвой остаются вопро-
сы приватизации. Так, тема слияния МАЗа и 
КамАЗа, а также продажа белорусской калий-
ной отрасли в пользу России остаются одними 
из главных в диалоге между руководителями 
двух стран. Помимо этого, российский посол 
александр суриков неоднократно поднимал 
вопрос о введении в Беларуси российского ру-
бля. В такой ситуации страна фактически по-
теряет экономическую независимость.

К тому же экономика самой России нужда-
ется в реформах, ведь в случае обвала цен на 
нефть она может пойти ко дну. Однако к ре-
альной модернизации российское правитель-
ство приступать не спешит.  Таким образом, о 

переходе к полноценной рыночной экономи-
ке с помощью России говорить не приходит-
ся. К тому же, учитывая нынешнее закручива-
ние Кремлем гаек в политической системе, не-
трудно предположить, что о демократизации 
Беларуси с помощью восточной соседки речи 
тоже идти не может.

В случае если модернизация будет прохо-
дить не по сценарию Кремля, могут возник-
нуть большие проблемы. Для возвращения 
Беларуси в евразийский проект Москва может 
использовать имеющиеся у нее рычаги воз-
действия: дешевые энергоносители и доступ к 
рынку. Если Россию не будет устраивать ход и 
направление реформ, Минск может потерять 
и первое, и второе. 

Такие инструменты воздействия, как по-
вышение цен на нефть и газ, а также закры-
тие своего рынка, Кремль использовал не раз. 
Примером может служить введение эмбарго 
на грузинские товары после прихода к власти 
михаила саакашвили, а также рост цен на 
энергоносители для Украины после оранже-
вой революции. В таком случае возникнет не-
обходимость быстрой переориентации внеш-
ней торговли и поиска новых партнеров. Если 
модернизация будет растянута, то решить 
этот вопрос успешно не получится.

К тому же экономика страны и так некон-
курентоспособна: низкая производитель-
ность труда, малый процент высокотехноло-
гичных производств (ныне в промышленно-
сти их доля составляет 4,4%) и отсутствие ин-
вестиций. По расчетам Минэкономики, для 
развития промышленного комплекса необ-
ходимо 90 млрд. долларов. Если проводить ре-
формы медленно, то отставание экономики 
Беларуси только усилится. 

Также, кроме внешних причин выбора бы-
стрых реформ, существует ряд внутренних. В 
Беларуси достаточно сильны группы, которые 
не заинтересованы в реформах и всячески бу-
дут противостоять переходу к полноценной 
рыночной системе: аграрники, управленцы 
предприятий и местные власти. Чем дольше бу-
дут растянуты реформы, тем больше возмож-
ности саботировать их и повлиять на результат.

Острой проблемой для Беларуси также яв-
ляется вопрос утечки мозгов. Если быстро не 
разрешить ситуацию, то последствия окажут-
ся плачевными. Опыт трансформации других 
стран предоставляет нам возможность убе-
диться в этом.

беларуси придется  
проВодить реформы быстро
Никита Беляев, аналитик «Либерального клуба» – для БелаПАН

евросоюз будет  
работать с макеем в 
том же формате
Евросоюз будет работать  
с новым главой МИД Беларуси 
Владимиром Макеем в том же формате, 
что и с его предшественником  
Сергеем Мартыновым.

Об этом БелаПАН сообщила майя кочиянчич – пресс-
секретарь главы европейской дипломатии кэтрин Эштон. «Мы 
отметили назначение президентом Беларуси Владимира Макея на 
пост министра иностранных дел. Макей в настоящее время под-
падает под ограничительные меры ЕС. В контексте предстояще-
го пересмотра ограничительных мер (осенью этого года) Евросоюз 
оценит его статус», – сказала представитель верховного комисса-
ра ЕС по вопросам внешней политики и политики безопасности.

Евросоюз «вновь подтверждает приверженность полити-
ке критического взаимодействия с Беларусью и вновь заявляет 
о своем обязательстве по укреплению взаимодействия с белорус-
ским народом и гражданским обществом, поддержке демократи-
ческих устремлений белорусов». ЕС «продолжит настаивать на 
немедленном и безусловном освобождении всех политзаключен-
ных и их реабилитации».

ЭстонИя  
представляет  
ШвецИю
С 20 августа посольство Эстонии 
представляет интересы Швеции  
в визовых вопросах в Беларуси. 

Посольство Швеции, в свою очередь, будет представлять ин-
тересы Эстонии в таких странах, как ЮАР и Куба. Это предусмотрено 
договором, который заключили правительства Швеции и Эстонии. 
Документы на предоставление шведской визы белорусским гражда-
нам посольство Швеции закончило принимать 17 августа. 

Выдачу шведских виз посольство Эстонии  начало осуществлять 
с 21 августа. Вся необходимая информация о заявке на визу и кон-
сульских вопросах размещена на официальном сайте эстонского 
диппредставительства в Минске (http://minsk.mfa.ee/rus/viza). 

Заявки для получения вида на жительство и разрешения на 
работу в Швеции можно подавать в электронном виде через сайт 
Миграционной службы Швеции (www.migrationsverket.se). 

Возможные интервью и контроль документов граждан Бела-
руси с 21 августа проводит посольство Швеции в Москве. Там же 
можно будет оставить свои биометрические данные для получе-
ния карточки. Заявители также будут иметь возможность подать 
бумажную заявку непосредственно в посольстве Швеции в Мо-
скве, сообщает сайт шведского посольства в Беларуси. 

В свою очередь, посольство Беларуси в Стокгольме с 20 авгу-
ста прекратило прием документов на оформление въездных бе-
лорусских виз в связи с закрытием, а 27 августа прекращается 
прием документов на оформление свидетельств на возвращение 
в Республику Беларусь. 

По информации МИД Беларуси, с 1 сентября консульский 
учет белорусских граждан, состоящих на учете в посольстве, бу-
дет осуществляться белорусским посольством Латвии (тел. +371 
6732 25 50; факс +371 6732 53 20; е-mail: Latvia@belembassy.org). 

утверждены  
документы  
по демаркацИИ  
стыка гранИц 
Правительство Беларуси утвердило 
окончательные документы по 
демаркации стыка государственных 
границ Республики Беларусь, Литовской 
Республики и Республики Польша. 

Документы были подготовлены совместной белорусско-ли-
товско-польской комиссией. МИД Беларуси должен в установ-
ленном порядке проинформировать министерства иностран-
ных дел Литвы и Польши об утверждении документов о демарка-
ции и обеспечить их хранение.

В 2011 году пограничники Беларуси, Литвы и Польши утвер-
дили проект стыкового пограничного знака «Марыха» на засе-
дании совместной белорусско-литовско-польской комиссии в 
Гродно, образованной в соответствии с трехсторонним соглаше-
нием о стыке государственных границ трех стран. На этой встре-
че были согласованы проекты документов о демаркации, а также 
утверждены принципы производства геодезических работ, свя-
занных с определением и обозначением стыка границ.

По данным Национального 
статистического 
комитета, товарооборот 
Беларуси со странами ЕС 
в январе–июне 2012 года 
увеличился в 1,4 раза  
и составил 15 млрд.  
651,6 млн. долларов. 

Экспорт увеличился в 1,6 раза (11 млрд. 
554,1 млн. долларов), импорт снизился на 0,2% 
(4 млрд. 97,5 тыс. долларов). Положительное 
сальдо составило 7 млрд. 456,6 млн. долларов. 

Основными торговыми партнерами Бела-
руси в первой половине 2012 года были: Россия 
(46,3% общего объема товарооборота), Нидер-

ланды (11,6%), Украина (7,5%), Латвия (5,4%), 
Германия (4,1%), Китай (2,5%), Польша (2,3%), 
Италия и Литва (по 1,7%), Бразилия (1,2%). 

Из общего объема белорусского экспор-
та на долю России приходилось 30,6%, других 
стран СНГ – 13,9%, стран ЕС – 45,6%, осталь-
ных стран – 9,9%. Импорт из России соста-
вил 63,3% общего объема импорта, других 
стран СНГ – 4,8%, стран ЕС – 17,6%, осталь-
ных стран – 14,3%.

Экспорт товаров в Россию составил 7 млрд. 
733,5 млн. долларов США, что на 11,5% боль-
ше, чем за январь–июнь 2011 года; импорт из 
России – 14 млрд. 765,7 млн. (на 27,9% больше). 

Объем экспорта в Украину достиг 2 млрд. 
652,1 млн. долларов (в 1,65 раза больше), им-
порта в Беларусь – 977,3 млн. (на 2,3% больше). 

В Нидерланды экспортировано товаров на 
5 млрд. 438,2 млн. долларов (в 2,1 раза больше 
показателя января–июня 2011 года), импорти-
ровано – на 205,9 млн. (на 4,3% больше).

В Латвию экспорт вырос в 1,8 раза до 2 
млрд. 581,2 млн. долларов, импорт – на 17,2% 
до 64 млн. долларов. 

В Германию в январе–июне 2012 года экс-
портировано товаров на 878,2 млн. долла-
ров (на 1,8% меньше), импортировано – 1 
млрд.129,2 млн. (на 5,4% меньше). 

Объем экспорта в Китай составил 291,4 
млн. долларов (на 16,2% больше), импорта – 
916,8 млн. (на 2,2% меньше). 

Экспорт в Польшу составил 499,7 млн. (на 
10,5% меньше), импорт из этого государства – 
617,6 млн. (на 1,8% меньше). 

тоВарооборот  
со странами еВросоюза  
Вырос В 1,4 раза
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социум

я предлагаю

михаил  
пастухоВ 

Как известно,  
по Конституции 
1994 года в стране 
функционировал 
однопалатный 
парламент – 
Верховный Совет 
Республики Беларусь. 
Он являлся высшим 
представительным 
постоянно 
действующим  
и единственным 
законодательным 
органом 
государственной 
власти Республики 
Беларусь (ст. 79).

Верховный Совет состоял из 260 
депутатов, избираемых путем всеобщих, 
прямых и свободных выборов по одно-
мандатным округам. 

Срок полномочий Верховного Сове-
та был пять лет. Досрочное прекращение 

полномочий парламента могло иметь ме-
сто на основании постановления, приня-
того большинством не менее двух третей 
от избранных депутатов.

Согласно ст. 83 Конституции, Верхов-
ный Совет имел достаточные полномо-
чия для осуществления своих функций. 
В частности, он мог: назначать республи-
канские референдумы; принимать и из-
менять Конституцию; давать толкование 
Конституции и законов; назначать выбо-
ры депутатов Верховного Совета и мест-
ных Советов депутатов, а также выборы 
Президента; образовывать Централь-
ную комиссию по выборам и проведению 
республиканских референдумов; изби-
рать Конституционный суд, Верховный 
суд, Высший хозяйственный суд, Гене-
рального прокурора, Председателя и Со-
вет Контрольной палаты, Председателя и 
членов правления Национального банка; 
определять основные направления вну-
тренней и внешней политики Республи-
ки Беларусь.

Деятельность Верховного Совета 
осуществлялась на основе Конституции, 
Закона «О Верховном Совете Республи-
ки Беларусь» 1995 г. и Регламента.

Председатель Верховного Совета из-
бирался тайным голосованием и был по-
дотчетен исключительно Верховному 
Совету. Он осуществлял общее руковод-
ство подготовкой вопросов, подлежа-
щих рассмотрению Верховным Советом, 
вел заседания Верховного Совета, решал 

некоторые иные вопросы (ст. 87).
Для организации работы Верховно-

го Совета создавался президиум Верхов-
ного Совета, в состав которого входили 
председатель Верховного Совета, пер-
вый заместитель Председателя Верхов-
ного Совета, заместители Председателя 
Верховного Совета и депутаты в порядке, 
предусмотренном Регламентом Верхов-
ного Совета (ст. 89). 

Право законодательной инициати-
вы в Верховном Совете принадлежало 
депутатам Верховного Совета, посто-
янным комиссиям Верховного Совета, 
Президенту, Верховному суду, Высше-
му хозяйственному суду, Генеральному 
прокурору, Контрольной палате, 

Национальному банку, а также граж-
данам, обладающим избирательным 
правом, в количестве не менее 50 тысяч 
человек. Согласно ст. 91 Конституции, 
полномочия Верховного Совета сохра-
нялись до открытия первого заседания 
Верховного Совета нового созыва.

Верховный Совет Республики Бела-
русь 13-го созыва стал последним леги-
тимным парламентом в период действия 
Конституции 1994 года. После его неза-
конного роспуска 26 ноября 1996 года 110 
депутатов Верховного Совета на основа-
нии указа А. Лукашенко были «зачисле-
ны» в состав Палаты представителей На-
ционального собрания. 

Оставшиеся депутаты во главе с 
Председателем Верховного Совета 

С.Г.  Шарецким и заместителем Предсе-
дателя Г.Д. Карпенко продолжили свою 
деятельность. Они были признаны в ка-
честве легитимного представительного 
и законодательного органа страны Пар-
ламентской Ассамблеей Совета Европы 
(ПАСЕ). 

Более того, представители этой части 
Верховного Совета приглашались на сес-
сии ПАСЕ и выступали на них от имени 
общественности Республики Беларусь. 
Власти преследовали этих депутатов, не 
позволяли собираться на заседания, пре-
пятствовали их трудоустройству. Та-
кое положение продолжалось вплоть до 
окончания пятилетнего срока депутат-
ских полномочий.

В том случае, если будет восстановле-
на Конституция 1994 года, то может быть 
поставлен вопрос о возобновлении пол-
номочий бывших депутатов Верховного 
Совета. Однако с учетом того, что депу-
таты разделились на «своих» и «чужих» 
и что срок своих полномочий они ху-
до-бедно использовали, данный вопрос 
поднимать нецелесообразно. 

по какой  
избирательной  
системе  
следует проводить 
парламентские  
выборы? 
Здесь возможны три варианта: 
1) по прежней – мажоритарной, ког-

да от избирательного округа избирается 
один депутат-победитель; 

2) по пропорциональной (партий-
ной), когда партии выдвигают своих кан-
дидатов для голосования по всем избира-
тельным округам; 

3) по смешанной (мажоритарно-про-
порциональной), когда часть депутат-
ских мест распределяется по одноман-
датным округам, а часть – по партийным 
спискам.

Разработчики «малой конституции» 
предлагают использовать смешанную 
избирательную систему: одна половина 
депутатских мест избирается по одно-
мандатным округам, а другая – по пар-
тийным спискам.

Такое решение представляется наи-
более подходящим для нынешней по-
литической ситуации. В силу известных 
причин партийное движение в стране 
не получило сколько-нибудь заметного 
развития. Поэтому партиям следует дать 
время для укрепления своих позиций в 
обществе и расширения числа своих сто-
ронников.

В этой связи на переходный период от 
диктатуры к демократии оптимальной 
избирательной системой будет мажори-
тарно-пропорциональная система с 50% 
разделением депутатских мест. В соот-
ветствии с этим подходом и должен быть 
подготовлен закон о выборах депутатов 
парламента.

продолжение следует

парламент 
как предстаВительный и законодательный орган Власти

мы наш,  
мы ноВый мир построим?
Владимир Жигулов 

Пока идут разговоры  
о капитальном ремонте перестоявших все сроки «хрущевок»,  
пока сотни людей мечтают переехать из обветшавших «сталинок»  
и построенных «горьким методом» двухэтажек с удобствами во дворах,  
у нас собираются снова сносить жилье в центре города.

К сожалению, власти действуют 
по принципу героя басни И. Крылова: «А 
Васька слушает да ест». К такому выво-
ду, похоже, пришли и жители дома №2 по 
улице Калинина, которые обратились в 
редакцию «Витебского курьера» с прось-
бой рассказать на страницах печатного 
издания, что решением Витебского гори-
сполкома от 30. 04. 2012 года №607 их зда-
ние запланировано снести.

Квартиросъемщики удивлены таким 
поворотом событий, ведь еще совсем не-
давно фасад дома красили, причем не 
один раз. Особенно коммунальщики не 
жалели краски к «Славянскому базару».

Трудно предположить, чем закончит-
ся борьба 12-ти семей в составе 30 человек, 
не желающих переезжать в район Билево, 
однако они записались на прием 12 сентя-
бря к помощнику Президента по Витеб-
ской области николаю домашкевичу. На-
верное, челобитчики надеются на взаимо-
понимание. Оно и понятно: расточитель-
но сносить дом, скажем, лишь потому, что 
его окна выходят прямиком на строяще-
еся здание областного управления КГБ, а 
искривленная улица ухудшает обзорность 
перспективы на Успенский собор. 

Правда, у главы области александра 
косинца противоположное мнение (см. 
«Народнае слова» от 4 августа 2012 года), 
где он и ратует за целесообразность сноса 
дома именно по этой причине. И хотя стро-
ение довоенного времени, но фундамент 
здания бутовой ленточный, а значит, дол-
говечный. Ему под стать и стены метровой 
толщины. Этот дом, наверное, заслужива-
ет внимание, как памятник архитектуры 

ХХ века. Здесь еще можно жить да жить. 
В областном центре сотням домов 

требуется капремонт. Но казна с проре-
хами не позволяет приступить к столь 
необходимому действу. Поэтому и воз-
мущаются «калининцы» непонятным 
для них решением исполкомовцев.

Пока суть да дело, невольно вспоми-
наются слова из Интернационала: «...До 
основанья, а затем мы наш, мы новый 
мир построим...» Строили мир свой и 
для себя. Чем закончилась эпоха «стро-
ителей» прошлого века, доподлинно из-
вестно. И опять, на те же грабли?.. 

где тонко,  
там и рВется
Владимир Сахаров

Доподлинно известно, что 
трудоспособные белорусские мужики 
в поисках средств к существованию 
вынуждены обустраивать  
российские просторы. 

Из-за отсутствия работы уезжают на заработки и сель-
чане. К примеру, из деревни Оболь Городокского района Витеб-
ской области уехали почти все. 

К сожалению, работа на чужбине зачастую заканчивается 
трагедией. Пару лет назад на московской стройке погиб оболь-
чанин станислав васильев. На бытовку, в которой находилась 
бригада строителей из Беларуси, упал башенный кран. Осталь-
ные четверо гастарбайтеров остались живы, но были покале-
чены. Труп погибшего привезли в цинковом гробу: похорони-
ли – не открывая.

Совсем недавно житель деревни Оболь юрий козеко полу-
чил увечье на строительстве дома в Санкт-Петербурге. 31-лет-
ний парень упал с 5-ти метровой высоты.

Союз России и Беларуси является таковым лишь на словах, 
на самом деле до его совершенства, как до луны пешком. Поэто-
му покалеченному пришлось «втихаря» неделю лечиться в Се-
верной столице, а затем уже в Витебской областной больнице 
нейрохирурги возвращали его к нормальной жизни. 

Кстати, Ю. Козеко закончил Горьковскую сельхозакадемию, 
некоторое время работал по специальности, но из-за низкого 
заработка оставил любимое дело и подался к соседям. Благо, 
там таких, как он, немало: вместе с земляками выживать легче. 

«Когда возвращался домой, не мог налюбоваться малой ро-
диной и надышаться деревенским воздухом, – говорит Юрий. – 
Здесь мне все дорого и любо. Жаль, что власти не хотят понять 
простой народ, заботясь лишь о себе»

Действительно, еще 8 лет назад в деревне Оболь кипела 
жизнь. В совхозе было четыре фермы дойных коров по 120 го-
лов, полторы тысячи свиней, огромная пасека... Функциониро-
вали школа, клуб, библиотека, почта, ФАП, баня, пилорама, со-
вхозная контора. В настоящее время осталось лишь пустующее 
школьное здание. Деревня обречена на вымирание. 

Высокому начальству на глубинку Витебщины наплевать. 
Хотя, по большему счету, зря такое отношение к селу. Пусть 
даже вымирающему. При желании там можно организовать 
скотоводство, да и возродить земледелие. Не ждать с моря пого-
ды. Пока же Оболь заросла борщевиком в три человеческих ро-
ста. А настоящие хозяева здесь дикие кабаны.

Фото  
автора
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«Предвзятое 
отношение  
к наблюдению  
за выборами  
во времена демократии 
недопустимо».  
Такое мнение  
высказал 
корреспонденту БелТА 
председатель  
Палаты 
представителей 
Национального 
собрания Беларуси 
Владимир 
Андрейченко.

Примечательно, что этот «глубокий» 
вывод господин Андрейченко сделал в 
преддверии предвыборной борьбы и на 
территории избирательного округа, где 
он сам является соискателем мандата де-
путата.

По мнению председателя Палаты 
представителей, оценка миссии наблю-
дателей от СНГ является всегда объек-
тивной, потому что здесь есть вырабо-
танные правила работы. Кроме того, 
люди, которые приезжают в Беларусь, 
близки нашей стране по языку, мента-
литету. «Что касается наблюдения мис-
сии БДИПЧ ОБСЕ, то здесь всегда было 
и остается предвзятое отношение», – 
констатировал Владимир Андрейченко. 

Надо садиться и разрабатывать кри-
терии», подытожил он. 

критерии  
оценки выборов
Последуем его совету и попробуем 

пройтись по гипотетически возможным 
критериям оценки хода выборов.

Полагаю, сам господин Андрейченко 
не будет возражать против того, чтобы 

выборы проходили гласно. Прилагатель-
ное «предвзятый» означает сложивший-
ся, принятый заранее, до ознакомления с 
кем-, чем-либо, без учёта действитель-
ных фактов; пристрастный…

Предлагаю Андрейченко с пристра-
стием присмотреться к составу окруж-
ной и участковых комиссий, которые 
призваны оценить его возможную эле-
гантную победу над соперниками с пози-
ции открытости и гласности.

При беглом просмотре текста нас 
встречает сюрприз: вертикаль власти 
так хитро обнародовала список членов 
окружкомов и участковых комиссий, что 
в текстах нет самого главного – занима-
емой должности. Ну, и как в этой ситу-
ации наблюдателям СНГ и ОБСЕ мож-
но судить о массе госслужащих в соста-
ве комиссий, удельный вес которых за-
коном ограничен на уровне 33%. Такая 
вот усеченная гласность. О каком смыс-
ле непредвзятого наблюдения можно во-
обще вести речь, если общее количество 
членов участковых комиссий от оппози-
ционных партий, в сравнении с прошлой 
парламентской кампанией, оказалось в 
тысячу(!) раз меньше. Сократив возмож-
ности честной борьбы за власть до беско-
нечно малой величины, нынешний ре-
жим устами Андрейченко смеет стыдить 
противников такого беспредела в пред-
взятом отношении.

Сегодня и деревенской старушке 
ясно, что истинные кукловоды процес-
са подготовки и проведения так называ-
емых выборов – одни и те же – проверен-
ные практикой чиновники. 

В подтверждение этой версии приво-
жу пример: новость о поддержке канди-
датуры председателя Палаты трудовым 
коллективом Глубокской центральной 
районной больницы общественность уз-
нала не из сообщения окружной избира-
тельной комиссии, которая, в соответ-
ствии с Избирательным кодексом, ор-
ганизует проведение выборов и содей-
ствует организации выдвижения кан-
дидатов, а из публикации в газете «Глу-
бокский вестник» за подписью отдела 
организационно кадровой работы. Вот 
кто в нашей стране является истинным 
организатором избирательного процес-
са! За этой конторой глаз да глаз нужен. И 

этот глаз должен быть в высшей степени 
предвзятым. Тогда у нарушителей изби-
рательного кодекса не появится желание 
подменять комиссию и демократический 
процесс закулисной работой по продви-
жению нужных кандидатов. Как это име-
ло место, когда действующего депутата 
Палаты представителей и бывшего за-
местителя главы администрации Пре-
зидента Александра Попкова выдвину-
ли кандидатом в депутаты по Сенненско-
му избирательному округу №30 на собра-
нии трудового коллектива Толочинско-
го винзавода с утра пораньше: процедура 
завершена была к 7 часам утра.

Что нам готовят  
выборы
Главная сенсация этапа выдвижения 

кандидатов в депутаты на нынешних вы-
борах – претендентов оказалось на чет-
верть больше, чем на парламентских вы-
борах 2008 года. И это, несмотря на соци-
ологические исследования, говорящие о 
низком интересе к избирательной кампа-
нии, а также проведение частью оппози-
ции кампании по бойкотированию вы-
боров.

Эти цифры говорят сами за себя: бой-
кота не получилось. 

Не суть важно: выдвинула такое оби-
лие кандидатов сама власть или этот ре-
зультат есть следствие активности поли-
тических партий. «Выборы получились», 
– смело могут утверждать сторонники 
главнокомандующей армией «верных 
солдат» ермошиной.

Получится ли полнокровная органи-
зация предвыборной агитации – судить 
трудно. С одной стороны, в стране рас-
тет социальное напряжение, невоору-
женным глазом видны контуры систем-
ного политического кризиса… С другой 
стороны, словно заведенные, чиновники 
упрямо продолжают в этой взрывоопас-
ной ситуации уповать на старые, испы-
танные, но не оправдавшие себя методы, 
имя которым: не пущать и запрещать. 
Особенно это видно на примере реше-
ний исполнительных органов об опреде-
лении мест встречи кандидатов с избира-
телями. Вот их примерный перечень: чи-
тальные залы, конференц-залы, клубные 
помещения, актовые залы, специаль-
но выделенные классные комнаты сред-

них школ и гимназий. И ни одного, ни в 
одном районе нет Дворца культуры, где 
можно было бы собрать всех так актив-
но выдвинувшихся кандидатов и более-
менее активную часть электората, что-
бы обсудить на предвыборном собрании 
главный вопрос: как жить дальше?

Более того, тексты решений испол-
комов написаны таким иезуитским язы-
ком, что если в среднюю школу №20 го-
рода Орши соберется население микро-
района «Заднепровье», то чиновники от 
образования лишь разведут руками и не 
смогут перенести место рандеву из тес-
ной классной комнаты в просторный ак-
товый зал.

Еще более антинародный характер 
навязанной властью модели предвыбор-
ных встреч виден на примере прокрусто-
ва ложа решений исполкомов о прове-
дении встреч с кандидатами под откры-
тым небом. В Орше дискуссии на тему 
«Кто виноват, и что делать» в ситуации, 
когда противников Лукашенко в сред-
нем среди избирателей ныне больше, чем 
тех, кому из года в год была привита нена-
висть к несогласным, придется вести на 
территориях, прилегающих к фирменно-
му магазину «Оршанского мясокомбина-
та», ресторану «Радуга», на спортивной 
площадке… Или на территории мемори-
ального комплекса.

Витебские градоначальники пошли 
еще дальше, застолбив за избирателями 
перекресток аллей парка им. 30-летия 
ВЛКСМ. На громадной территории се-
верной столицы чиновники нашли толь-
ко полтора десятка площадок под откры-
тым небом. И это на несколько десятков 
кандидатов, на сотню доверенных лиц и 
на несколько сотен тысяч избирателей, 
среди которых, между прочим, немало 
стариков и инвалидов. Отныне запреще-
но пригласить на встречу кандидата в де-
путаты на дворовую территорию. Сесть 
на скамейку у подъезда со слугой наро-
да рядком да поговорить ладком в период 
нынешней избирательной кампании не 
получится. А ведь законы, регламенти-
рующие статус депутатов всех уровней, 
буквально пестрят требованием взаимо-
действовать с территориальным обще-
ственным самоуправлением. Закон тре-
бует одно, а власть запрещает будущему 

обладателю мандата представителя на-
рода встретиться с членами домкома. 

подальше  
от народа
И это – не случайный факт. Встречи с 

жителями по месту жительства – самый 
оперативный вид общения с избирателя-
ми – не разрешены всеми исполкомами 
республики. Чует кошка, чье мясо съе-
ла и откуда ей грозит опасность! Недове-
рие к чиновникам созрело в массах пен-
сионеров, и это недовольство ростом цен 
не придушить подлым приемом пригла-
шения недовольных на встречу с канди-
датом на край города, куда и доехать ни-
щему избирателю – проблема.

Как на эту ситуацию реагирует наи-
более активная часть электората? Поло-
вина политических партий присоедини-
лась к бойкоту. Другая половина активно 
выдвинула своих кандидатов, бросив их 
в заведомо губительную атаку.

Пожелаем им успехов! Располагая 
всего пятью минутами эфира на телеви-
дении, семью минутами на радио и имея 
возможность опубликовать свое воззва-
ние в виде предвыборной программы, 
они могут и должны сделать многое. А 
избирателям нужно всего лишь органи-
зованно прийти на избирательные участ-
ки и постоять там в качестве предвзятых 
наблюдателей мирною толпою всего 2-3 
часа. Этого времени хватит, чтобы дрог-
нули нервы у виновников нашего обни-
щания.

Власть такой ход предвидит. Не слу-
чайно же 80 процентов депутатов прежне-
го созыва не рискнули вступить в борьбу 
за мандат слуги народа и предпочли спо-
койно получать пенсию и плюс к ней еже-
месячное, до самой смерти, пособие.

Если эти выборы окажутся проваль-
ными для власти, а оснований для это-
го есть много, то виновника она найдет 
в собственной среде. Увы. Спокойно от-
сидеться в беззубом парламенте ни Ан-
дрейченко, ни Попкову (список можно 
и нужно дополнить) не получится. Ког-
да у народа нет возможности бороться за 
свои права в парламенте, он находит дру-
гой способ. И выходит на улицы с заведо-
мо предвзятым отношением к чиновни-
кам, сколько бы они ни убеждали его не 
делать этого.

николай  
петрушенко

исследоВания

о предВзятости, или опыт прокруста

Александр Грумин 

Не так давно  
(№65 за 18 августа  
2012 года)  
газета «Голас 
Сенненшчыны» 
отрапортовала, что 
кандидат  
в депутаты Палаты 
представителей 
Национального собрания 
Республики Беларусь, а по 
совместительству  
еще и предыдущий 
депутат  
этого же органа по 
этому же округу 
Александр Попков начал 
незаконную, запрещаемую 
Избирательным кодексом, 
досрочную  
предвыборную агитацию. 

Причем начал это с группой лиц (газета 
«заложила» нам соучастников: зампредобли-
сполкома владимира новацкого и началь-
ника «Витебскоблнефтепродукта» РУП «Бел-

нефтехима» сергея старовойтова) и по пред-
варительному сговору (явно не случайно они 
там встретились), что, как мы все знаем, явля-
ется отягчающим обстоятельством.

Он пообещал жителям Богушевска прика-
тить в город передвижную автозаправочную 
станцию. И газета радостно сообщает, что уже 
6 лет (а на самом деле – больше) жители посел-
ка пробуют добиться строительства заправ-
ки, ведь приходится крюк делать – или в Оршу, 
или в Сенно, или в Витебск, но, как ни крути, 
все равно больше 70 километров в обе сторо-
ны скатай.

И вот два года назад в России был сделан 
пробный экземпляр передвижной заправки 
на базе автомобиля МАЗ. 

Теперь присмотримся внимательнее: оче-
видно, что газета ненавидит Попкова всеми 
фибрами души, видимо уж такой депутат из 
него. Иначе, зачем писать, что уже второй срок 
(шесть лет (!), а избираются эти депутаты 
на пять) этот товарищ не может сделать за-
правку в Богушевске и два года не может при-
катить в городок передвижную? И приводят 
умные слова кандидата-депутата: «...Органи-
зовать работу первой в Беларуси передвижной 
автозаправки непросто!» Да, конечно, для 
этого нужно стать кандидатом и вспомнить, 
что в Богушевске и окрестностях проживают 

около 4-х тысяч человек, 70% из которых – из-
биратели. 

Вот вам достойный пример, как надо под-
ходить к голосованию: человек, будучи депу-
татом по этому округу, шесть лет даже слы-
хом не слыхивал о топливных проблемах Бо-
гушевска, но как только выдвинулся кандида-
том в очередной раз, так мало того что прие-
хал обещать, так начал это делать ДО объявле-
ния начала кампании агитации.

Напомним, что ольгу карач «снимали» с 
выборов за две буквочки в декларации или за зе-
леный шарик с надписью «Наш Дом». И это по-
сле того, как она «заасфальтировала» почти все 
«Терехи». Как видим, условия ну очень равные...

Да-да, вот так тебя уважают, богушевский 
избиратель! Ты для них всего лишь крестик в 
бюллетене.

кандидатская  
площадка

Александр 
Попков.

Фото 
elections2012.
spring96.org

впередИ –  
жеребьевка
БелаПАН

Центризбирком утвердил  
график распределения  
между окружными 
избирательными комиссиями 
эфирного времени  
для выступлений кандидатов  
в депутаты Палаты 
представителей по 
государственному телевидению  
и радиовещанию.

В соответствии с законодательством, кандида-
ту в депутаты Палаты представителей предоставляет-
ся возможность бесплатно выступить по телевидению 
и радио. Выступления будут транслироваться с 27 авгу-
ста по 14 сентября по телевидению с 19 до 20 часов, по 
радио – с 18 до 19 часов. Кандидат в депутаты, баллоти-
рующийся в Минске, сможет выступить в эфире телека-
нала «Беларусь-2» и по радио «Столица», в Минской об-
ласти – по СТВ и радио «Столица», в других областях – 
в эфире областных теле- и радиокомпаний. Продолжи-
тельность каждого выступления – не более 5 минут.

Отвечая на вопрос журналистов, председатель ЦИК 
лидия ермошина сообщила, что в прямом эфире кан-
дидаты в депутаты выступить не смогут. «В нашем поста-
новлении, принятом 5 июля, прямо указано, что предвы-
борные выступления кандидатов будут транслироваться 
в записи как по телевидению, так и по радио. Это положе-
ние касается и дебатов кандидатов», – сказала она. 

Выборы-2012
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Покупатель  

в магазине – стоит  
и нагло ждет сдачи. 

Народная мудрость

анатолий  
гуляеВ

...Очень, очень странно все происходит. 
Уже через месяц выборы в парламент, а в 
стране больше говорят и пишут о борьбе за 
урожай, чем о борьбе за места в парламен-
те. Собственно говоря, о борьбе за места в 
парламенте пока просто нет речи. Этот вя-
лотекущий процесс, который в Беларуси 
называется «выборы» и который все боль-
ше напоминает профсоюзное собрание в 
интернате слепоглухонемых, нисколько 
не похож на аналогичные выборы хотя бы 
даже полтора десятка лет назад. 

А какие были времена! Какие кипе-
ли споры и какие возникали скандалы – 
с разоблачениями, взаимными обвине-
ниями и даже битьем, простите, по физи-
ономиям! А голодовки депутатов! А ро-
спуск парламента в 1996 году! А ОМОН 
в зале заседаний парламента! А ожида-
ния, что народ выйдет на улицы! А народ, 
который так и не вышел… Хотя какие-то 
митинги все же были… 

этапы
А сегодня в обществе все спокойно – 

как в приличном санатории после плотно-
го обеда. Хотя, к примеру, процесс форми-
рования состава окружных и участковых 
избирательных комиссий (тех самых, ко-
торые будут считать голоса) создал мно-
жество оснований для возмущения. Дадим 
слово только нескольким его участникам.

Рассказывает председатель правле-
ния Могилевского правозащитного цен-
тра борис бухель:

– В Могилеве два района, две районные 
администрации формировали участко-
вые комиссии. Администрация Октябрь-
ского района все делала открыто. Она зара-
нее сообщила о заседании по формированию 
участковых комиссий, всем желающим при-
сутствовать было разрешено сделать это. 
Другое дело, что все равно ни от партии 
«Справдливый мир», ни от БНФ, ни от ОГП, 
ни от Могилевского правозащитного цен-
тра в состав комиссий никого не включили.

А в Ленинском районе Могилева (где 
тоже никого не включили!) все происходи-
ло в условиях глубокой конспирации. Нам 
не только не сообщили о времени и месте 
заседания администрации по формиро-
ванию комиссий, но и постоянно препят-
ствовали. Все должностные лица утверж-
дали, что не знают, когда оно будет. То 
есть, были приложены все усилия, чтобы 
представители общественности не виде-
ли, как принимается решение по формиро-
ванию участковых избирательных комис-
сий. Почему? Значит, было что скрывать.

Таких примеров по Беларуси множе-
ство. В результате, из 1119 человек, вы-
двинутых от демократических организа-
ций в состав окружных и участковых ко-
миссий, местные органы власти включи-
ли всего 113 человек, или каждого деся-
того. А в участковые комиссии вообще 
меньше одного процента.

В то же время от проправительствен-
ных партий и общественных объеди-
нений в состав избиркомов включено 
26961 человек из 30635 выдвинутых, или 
каждые 9 из 10. Чего можно ожидать от 
таких комиссий? Накануне объявления 
итогов формирования комиссий редак-
ция попросила нескольких известных 
людей высказать свои предположения.

юрий ходыко, Минск, доктор наук, 
профессор, один из основателей Бело-
русского народного фронта: 

– Да, конечно, этап формирования 
участковых комиссий важен. Они счита-
ют голоса, и от них зависит, какими бу-
дут результаты выборов. В то же время, 
все последние годы комиссии занимаются 
фальсификацией, они нацелены на запро-
граммированный заранее результат. И 
потому этап их формирования, практи-
чески, уже не имеет значения.

Включают лишь тех, что лояльны вла-
сти и готовы выполнить любое ее требова-
ние. Готовы наблюдать, как члены избира-
тельных комиссий спиной к наблюдателям 
пересчитывают свои стопки бюллетеней, 
не давая возможности оценить результат.

владимир другаков, Минск, бывший 
наладчик станков с ЧПУ Минского авто-
завода, ныне преподаватель колледжа:

– Этот этап, к сожалению, очень ва-
жен. К сожалению – потому что именно на 
нем закладывается возможность фальси-
фикации результатов. Я говорю об этом 
уверенно, потому что видел, как все дела-
ется на заводе: как формируются и как ра-
ботают комиссии. А формирует их ад-
министрация, и председателя назнача-
ет она же под контролем идеологических 
служб от власти. На автозаводе, напри-
мер, этим занимался главный инженер.

То есть, я не хочу сказать, что все чле-
ны комиссий ангажированы – там мно-
го приличных людей. Но председатели ан-
гажированы точно! А когда председатель 
комиссии – он же и твой начальник на про-
изводстве, поневоле выполнишь все, что 
он скажет, подпишешь любой протокол. 

николай юрков, Дрибин, Могилев-
ской области, бывший председатель кол-
хоза, а ныне фермер. Единственный в Бе-

ларуси председатель, который парал-
лельно с руководством колхоза возглав-
лял местную ячейку БНФ:

– Все же формирование комиссий – 
очень важный процесс. Если в них будет 
хоть сколько-то приличных людей, еще 
не все потеряно. 

Но тут есть и другая проблема – она 
же первая: когда выдвигались кандидаты 
в состав комиссий, никто – ни власть, ни 
демократические организации – не обсуж-
дали их с людьми. Как с одной стороны все 
решалось в кабинетах, так и с другой. То 
есть, не было стремления участвовать, 
не было соперничества. А почему: люди ча-
стью не могут, частью не хотят, а в боль-
шинстве просто боятся! Куда ни придешь 
в нашем Дрибинском районе (как, впрочем, 
и в любом другом) всюду разговаривают о 
проблемах шепотом.

Интересный такой процесс: с одной 
стороны, есть рост недовольства вла-
стью – это определенно, я вижу это по 
своим сельчанам, по руководителям, с 
которыми встречаемся в официальной 
и неофициальной обстановке. С другой 
стороны, рост страха, боязни, что услы-
шат, узнают, будут недовольны…

Я даже перестаю гордиться тем, что 
я белорус…

результаты  
известны 
Как правильно отметил многолетний 

участник избирательного процесса на 
МАЗе Владимир Другаков, большинство 
комиссий сформированы по производ-
ственному принципу, когда председатель 
комиссии – он же твой непосредствен-
ный начальник. К тому же, в члены участ-
ковых комиссий, занимающихся подсче-
том голосов, включено такое ничтожно 
малое количество представителей демо-
кратических организаций, что контро-
лировать или хотя бы влиять на подсчет 
голосов они не смогут. То есть, результа-
ты выборов уже, практически, известны. 
И претенденты на депутатские мандаты 
ни на что особенно не рассчитывают.

алексей гаврутиков, демократиче-
ский активист, Витебск:

– Я выдвигался сбором подписей, по-
дал все необходимые документы и наде-
юсь, что буду зарегистрирован. В изби-
рательных кампаниях участвую с 90-го 
года. Семь с половиной лет был депута-
том Витебского горсовета.

Мой опыт предыдущих кампаний гово-
рит о том, что оснований для не регистра-

ции просто нет, и меня, как и прежде, зареги-
стрируют… Но с агитационной кампанией 
будут проблемы – это очевидно уже сегодня. 
Есть решение Витебского горисполкома, ко-
торое ограничивает места проведения пи-
кетов. Например, запрещено проводить пи-
кеты в 150 метрах от школ. Но вокруг школ 
всегда основной массив жилых домов. Возь-
мем старые микрорайоны города: Юг-3 – 2 
школы, Юг-4 – 2 школы, Юг-6 – две школы, 
которые перекрывают, по сути, весь район.

То есть, повторяю, возможности про-
ведения полноценной агитационной кам-
пании ограничены.

К тому же, вообще ситуация в стране 
аховая. Как мы убедились, собирая подпи-
си, две трети дверей в квартирах жите-
лей не открываются: люди в отпусках, 
на дачах. В половине оставшихся нас 
просто посылают по известному адре-
су, даже не открывая двери. И вовсе не по-
тому, что мы представители демокра-
тических организаций. Люди настроены 
негативно по отношению к власти, недо-
вольны ее экономической деятельностью.

владимир кацора, демократический 
активист, Гомель:

– Я много раз участвовал в выборах и 
успел убедиться, что ничего хорошего от 
действий властей ждать не следует. А на 
нынешних выборах я – в числе кандидатов 
от ОГП, которые ставят своей задачей 
провести агитационную кампанию, но в 
выборах не участвовать. Думаю, что зная 
это, власти если и зарегистрируют, то 
единицы наших кандидатов.

К тому же, выдвигаясь, мы ставили два 
условия: во-первых, должны быть освобож-
дены все политзаключенные. Во-вторых, 
все наши выдвиженцы должны быть вклю-
чены в состав территориальных избира-
тельных комиссий. Но ни одно из этих усло-
вий не выполнено. То есть, повторяю, воз-
можностями агитационной кампании мы 
воспользуемся. Но не более того…

валерий рыбченко, Жлобин:
– Я выдвигаюсь кандидатом в депу-

таты от партии «Справедливый мир» 
по 40-му Жлобинскому избирательному 
округу. Думаю, что буду зарегистрирован 
– об этом говорит опыт моего участия в 
избирательных кампаниях. Другое дело, 
как потом будет вестись кампания, и 
как будут считаться голоса… По моим 
данным, я уже выигрывал предыдущие вы-
боры. Но комиссии посчитали иначе.

павел станевский, гродно:
– Я не первый раз участвую в кампа-

нии: на местных выборах и в Палату пред-

ставителей – опыт есть. От моей пар-
тии «Справедливый мир» в Гродно подали 
на регистрацию 6 претендентов… Я ду-
маю, что зарегистрируют всех. Тем более, 
что регистрация от нашей партии про-
ходила в два этапа. Мы собирали подпи-
си – но это, скорее, была часть агитаци-
онной кампании. А вообще-то документы 
поданы по партийным спискам.

Во всяком случае, раньше нас по пар-
тийным спискам регистрировали без 
всяких проблем. Но потом, правда, все 
шло, как полагается: никого никуда не из-
бирали. Даже тех, кто по нашей инфор-
мации, подтвержденной серьезными фак-
тами, побеждал при голосовании.

про лампу
...Вот я и говорю: а зачем все это? Ког-

да одни делают вид, что организуют вы-
боры, другие делают вид, что участвуют...

Ну, власть – понятно. Они там люди не 
столько подневольные, сколько эгоистич-
ные и корыстные. Как во всякой чиновной 
структуре, любой исполком – это такой 
крупный, хорошо организованный терра-
риум. Ну, вы помните: «…толпою жадною 
стоящие у трона…». За объемную подач-
ку они сделают что угодно, и нет таких за-
конов, которые они не нарушат за прилич-
ное (и безопасное!) вознаграждение.

С людьми из оппозиции тоже ясно: 
они (за редкими исключениями) патоло-
гически эгоистичны и завистливы, что 
делает невозможными общую страте-
гию и вообще какие-то договоренности. 
Собственно говоря, они и на эти выборы 
идут вразброд, как войска московского 
воеводы Ивана челяднина после битвы 
с объединенными силами константина 
острожского на реке Крапивенке.

Бойкот – не бойкот… Участие, но не до 
конца и со спикерами… Участие до конца 
и без спикеров… Во всем этом могут разо-
браться разве что популярные белорусские 
политологи, функция которых, как извест-
но, в том, чтобы придавать смысл полной 
бессмыслице. Бог с ними. А народ? Этот 
верховный судья, этот монолит, этот миф, 
эта масса населения, это нечто воспевае-
мое и даже иногда искренне почитаемое… 
А он, народ, что же? Вообще, он «проснется 
ль, исполненный сил»? Или как?

...Мне кажется, что он, как приличный 
покупатель в магазине, стоит и ждет пола-
гающейся ему сдачи. И пока он эту сдачу 
получает, все остальное «до лампы». Вы-
боры будут проходить всерьез сразу после 
того, как он эту сдачу не получит.

продолжение. начало в №25
Аризона
В Аризоне под угрозой крупного 

штрафа запрещена охота на верблюдов.
Серьезным преступлением считается 

также срубить кактус: нарушителям за-
кона грозит до 25 лет тюрьмы.

Незамужним женщинам запрещает-
ся рыбачить в одиночку. А если женщи-
на замужем, она может ходить на рыбал-
ку одна только по воскресеньям.

Арканзас
Муж имеет право бить жену, но не 

чаще одного раза в месяц. 

Вашингтон
Закон, призванный сократить чис-

ло преступлений, гласит: «Любой води-
тель, имеющий преступные намерения, 
обязан при въезде в город остановиться 
и по телефону сообщить о них началь-
нику полиции». 

Противозаконно наносить на флаг 
США узор в горошек. 

Противозаконно делать вид, что твои 
родители богаты.

Вермонт
Женщины могут пользоваться встав-

ными челюстями лишь при наличии 

письменного разрешения от мужа.
Делавэр
Противозаконно пытаться заложить 

в ломбард собственный протез.
Западная Вирджиния
Гражданам мужского пола разреше-

но совокупляться с любыми животными, 
вес которых не превышает 18 кг.

Индиана
Вскрывать консервные банки при по-

мощи огнестрельного оружия противо-
законно. 

Все знают, что число Пи равно 3,1415, но 
в Индиане значение числа Пи составляет 4. 

Гражданам запрещается посещать те-
атр или кино, а также ездить в трамвае 
в течение 4 часов после того, как они ели 
чеснок. 

Родители имеют полное право не пла-
тить за лечение своих детей, если могут 
доказать, что молились за их выздоров-
ление. Правда, доказывать придется в 
суде: отказ платить по больничным сче-
там продолжает считаться преступлени-
ем. Однако закон особо оговаривает два 
случая, освобождающих и от наказания 
и от обязательства оплатить лечение: от-
сутствие денег и случай, когда «родители 

в соответствии с законной религиозной 
практикой обеспечивали лечение и уход 
духовными способами». 

В штате Индиана в 1950-х гг., в раз-
гар знаменитой «охоты на ведьм» было 
запрещено любое упоминании Робина 
Гуда, так как идея отбирать деньги у бога-
тых и отдавать их бедным считалась ком-
мунистической.

Калифорния
История царевны-лягушки никак не 

могла произойти в Калифорнии. Здесь 
закон запрещает целовать лягушек. 

продолжение следует

Веселенькие законыОлег Васылышин
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Владимир Иванов

Два витебских 
пенсионера в контакте 
с неравнодушным 
председателем 
сельсовета создали 
под Витебском 
историческую 
реконструкцию 
погребального обряда 
предков.

Весной 2011 пришло известие, 
что возле лесной дороги, вдоль которой 
расположено кладбище у пригородной 
деревни Шевино, стоят и лежат 8 камен-
ных архаичных крестов. Занимаясь их 
изучением на Витебщине, я понял, что 
такое количество древних крестов в од-
ном месте является редким.

По слухам, до войны каменных кре-
стов на этом кладбище было больше двух 
десятков, но почти все они исчезли: были 
разбиты, использованы для каких-то 
фундаментов. Современные могилы вы-
теснили оставшиеся кресты на обочину 
дороги, часть их была закидана мусором, 
часть вросла в землю.

Осенью 2011 г. я обратился к предсе-

дателю Летчанского сельсовета викто-
ру Ивановичу бурдею и предложил ему 
создать историческую реконструкцию 
погребального обряда с использованием 
сохранившихся крестов, передал схему 
этого проекта. Виктор Иванович согла-
сился, выделил полукруглую площадку у 
дороги, где раньше была яма для заготов-
ки песка, затем свалка разного мусора, и 
обещал посильную помощь. 

Активным напарником стал мой ви-
тебский знакомый петр петрович мо-
розов. За зиму он изготовил столбы для 
ограды, которую мы стали сооружать 
уже в апреле. Нам помогло, что дорожни-
ки начали реконструировать лесную до-
рогу, которая шла мимо кладбища к реке 
Шевинке: для ее расширения рубили и 
корчевали деревья по обочинам, укла-
дывали водосливные трубы, рыли кюве-
ты и подсыпали грунтом. По ходатайству 
предсельсовета нам на площадку завез-
ли несколько машин песка, свалили по-
близости несколько сосен. А дальше мы 
с Морозовым делали все своими руками: 
приезжали из Витебска, сооружали огра-
ду с воротцами и объекты реконструк-
ции, перетаскивали и устанавливали на 
площадке кресты... Пришлось не один 
десяток раз съездить дизелем в Летцы с 

историЧеская  
реконструкция  

на кладбище

Фото автора

Георгий Корженевский

Уходящее лето  
было богато  
на яркие творческие 
события, 
происходившие  
в художественном 
салоне-галерее 
«Стена».  
А на днях мы 
встретились  
с ее создателем 
Николаем Дундиным  
и обсудили  
самые ближайшие 
перспективы  
работы галереи. 

Стоит отметить, что салон-га-
лерея, которая находится на улице Ле-
нина 16, ориентирована на работу с ху-
дожниками, создающими образцы вы-
сокого, элитарного и самобытного изо-
бразительного искусства. Жители и го-
сти города, посетив ее, могут приобрести 
картины и изделия декоративно-при-
кладного искусства, сделанные подлин-
ными мастерами. Находясь в истори-
ческом месте Витебска и занимая часть 
площади здания бывшей казармы Ленко-
ранского полка, галерея существует ме-
нее двух лет, но уже прочно вписалась в 
культурный контекст нашего города. 

Существование подобного рода част-
ной галереи, уникальной для нашего го-
рода, имеет известные сложности в стра-
не, в которой развитие потенциала сред-
него класса и частного бизнеса оставля-
ет желать много лучшего. Конечно же, в 
первую очередь нас интересовали воз-
можности развития проекта «Стены», о 
чем Николай Дундин рассказал нам сле-
дующее: «В настоящее время мы выходим 
на сугубо профессиональный уровень от-
бора художественных работ и начинаем 
выкристаллизовывать творческий ста-
тус галереи. Происходит ее формирова-
ние как элитного центра. Для нас очень 
важен принцип отбора, который ориен-
тировал бы потенциальных покупате-
лей на образцы высокого искусства. В за-
пасниках у нас имеются художники раз-
ного плана, с которыми покупатель всег-
да может ознакомиться, а на стенах – 
только элитные работы».

Действительно, эта ориентирован-
ность на образцы высокого искусства 
была очевидна для всех присутствую-
щих на открытии персональных выста-

вок Бориса Лалыко и Сергея Плотни-
кова. Творческие работы этих мастеров 
отмечены печатью глубокого символиз-
ма и философского постижения бытия. 
Было очевидно, насколько глубоко твор-
чество Бориса Лалыко укоренено в эпо-
хе Возрождения с ее чувствительностью 
и эмоциональной силой. При этом зри-
тели были очевидцами впечатляюще-
го разнообразия его творчества. Эниг-
матические и общечеловеческие образы 
Ариадны и Дианы соседствовали с изо-
бражением хоральной синагоги Витеб-
ска XIX-го века, погружая в неповтори-
мый исторический облик города. А Сер-
гей Плотников раскрывал перед зрите-
лем мир священного космоса, опираясь 
на христианский миф. Его творчество по 
своим духовным истокам имеет основа-
ние в Средневековье, и хитросплетения 
букв, символов и элементов декора при-
глашают погрузиться в глубинные тайны 
мироздания.

На вопрос об именах, с которыми по-
сетителям предстоит познакомиться уже 

в сентябре, Николай Дундин рассказал 
о нескольких ярких и самобытных ма-
стерах своего жанра: «Живописец Борис 
Хейфин, который ныне живет и работа-
ет в Германии, но не утрачивает связь с 
нашим городом. Он уже предоставил нам 
несколько натюрмортов. Сергей Рабце-
вич несколько лет работал в Европе, ему 
присуща крепкая, классическая подача 
живописного материала. Он работает в 
манере старых мастеров и является за-
мечательным реалистом пленэрной жи-
вописи. График Владимир Славук – один 
из лучших мастеров своего жанра. Явля-
ется известным книжным иллюстрато-
ром. Для его работ характерно перепле-
тение фантастического и реального».

Конечно же, это только отдельные ма-
стера, работы которых будут представле-
ны жителям и гостям «культурной сто-
лицы» Беларуси. Уже можно констати-
ровать, что «Стена» стала действительно 
одушевленным существом, проводящим 
глубокомысленную беседу в культурном 
пространстве современного Витебска. 

жиВая «стена»

влюблённый  
в красоту И гармонИю
Михась Цыбульский, кандидат искусствоведения

В оршанской городской художественной 
галерее В.А. Громыко открылась персональная 
выставка живописных работ Николая Таранды, 
посвящённая его 65-летию, и состоялась 
презентация альбома-каталога избранных 
произведений художника 2007-2012 гг.

В творчества каждого художника есть свои приоритеты и источни-
ки вдохновения. Это всегда то принципиально важное и отличительное, что 
держит его в пространстве искусства, подталкивает к поискам и открытиям, 
пробуждает фантазию. Одних подпитывают сюжеты из наследия мирового 
искусства, других – фольклор и мифы, третьи отдают предпочтение концеп-
туальным конструкциям и собственным философским размышлениям. Для 
Николая Таранды эта проблема решилась сама по себе еще в самом начале его 
творческого пути. Уже тогда – в 70-е годы – настоящим источником вдохнове-
ния для него стала природа, окружающий мир. 

Эта искренняя влюбленность художника в природу, к которой Николай 
Таранда прикасается как к большой тайне, и сегодня остается надежной по-
чвой для развития его творческой индивидуальности. Так же, как и реали-
стичные традиции, уважение к которым очерчивает образно-стилистические 
особенности его живописной манеры.

Регулярно работая на пленэрах, художник стремится сохранить искрен-
ность и непосредственность в восприятии природы, неповторимую красо-
ту мгновений и, вместе из тем, образно усилить пережитые эмоции на своих 
живописных холстах. Большинство композиций Николая Таранды – это пей-
зажи настроения, в которых немаловажной для постижения образа является 
повествовательность избранного мотива. В многоплановых пейзажах худож-
ника своеобразная ритмика, колористическое пространство, очерченное мяг-
кой живописной тональностью изображённых небес. В живописных полот-
нах большое количество ландшафтов белоруской земли с холмами и равнина-
ми, древними храмами и деревенскими домами, величественными силуэтами 
деревьев и убегающими вдаль дорогами и тропинками. 

Для художника источник вдохновения – это не только лирические и поэти-
ческие пейзажи, но и красивые цветы. Именно они преобладают в натюрмор-
тах Николая Таранды, несмотря на то что в целом диапазон образности в про-
изведениях этого жанра довольно широкий. 

Едва ли не каждый день, не обращая внимание на погоду, степень загружен-
ности будничными делами, Николай Таранда приходит в свою творческую ма-
стерскую и пишет там картины, на которых в разных образных и композици-
онных вариантах остается запечатлённым внешне не броский мир родной ему 
земли. Земли, которая и родила в Николае Таранде настоящего художника.

Фото автора

культура

Борис Лалыко и Николай Дундин. Фото Дмитрия Сухинина
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Как всегда, по принципу веры и поли-
тических выгод, народ и шляхта раздели-
лись здесь на два лагеря. Снова белорусы 
сражались с белорусами. 

снова  
шведы виноваты
В 1708 году хозяин Смолянского замка 

стольник Великого княжества Литовско-
го павел кароль сангушка поддержал 
шведского короля карла хII в его борьбе 
против петра I. Свою Смолянскую рези-
денцию он предоставил в распоряжение 
шведской армии. Казаки, воевавшие на 
стороне Петра, захватили замок и взяли в 
плен адъютанта Карла XII, шведского ге-
нерала канифера с большой частью гар-
низона. Однако удержать его сил не хвата-
ло. Дабы не оставлять неприятелю такую 
жемчужину голландского Ренессанса(!), 
Петр приказал ее взорвать. То ли, чтобы 
нигде, кроме Петербурга, не было такой 
красоты, то ли, чтобы на этой земле ниче-
го роскошнее русского влияния не было, 
то ли зацепила его стойкость защитников 
Смолян. История молчит. А руины Смо-
лянского замка вопиют! 

Правда, его еще пытались восстано-
вить. Но присланный с Востока после вос-
стания 1830 года коллежский асессор ва-
силий семенов без пушек и финансовых 
вливаний добил руины «мятежных Сан-
гушек» до состояния, которое мы можем 
созерцать и сегодня. Он просто приказал 
стройматериалы брать из стен полураз-
рушенного замка. Добрые люди на халяву 
все и разобрали. Кстати, по повелению Пе-
тра, образованного и первого просвещен-
ного монарха России, были разрушены Но-
вогрудский и Несвижский замки, а также 
взорван Софийский собор в Полоцке.

Несвижский замок как-то отремон-
тировали. Многое заменили муляжами, 
но потомки говорят, будто похоже. В Но-
вогрудке вовсю работают археологи и ре-
ставраторы. Софийский собор перестро-
или, и даже тогдашний новострой успел 
стать памятником истории и культу-
ры. Только Белый Ковель уже триста лет 
продолжает расплачиваться забвением и 
разрушением за поддержку шведов. 

иногда  
лучше молчать,  
чем говорить
С 2012 по 2018 год по Государствен-

ной программе «Замки Беларуси» на объ-
екте «Смолянский замок» к 2015-16 го-

дам должна быть проведена консерва-
ция. Выделяется на эту работу аж 40 мил-
лионов рублей! Четыре тысячи евро! Це-
лая месячная средняя зарплата евро-
пейского рабочего! Или месяц работы 
белорусского руководителя областного 
звена! Этого может хватить на одну ми-
нимальную зарплату в 1 миллион на це-
лых 40 месяцев. Как раз до начала 2016 
года. «Есть ли надежда изыскать нуж-
ные 40 миллионов в бюджете Оршанского 
района?» – вопрошает республиканская 
пресса. Оршанский райисполком ищет. 
И местное руководство прекрасно пони-
мает, что поддержание в порядке, обка-
шивание и охрана от вандалов – это тот 
минимум, на который уйдут изысканные 
сорок миллионов. 

концепция?  
концепция!
Слава Богу, на наш замок обратили 

внимание. Ведь, к сожалению, даже на-
учного исследования родовой резиден-
ции Сангушек пока не было произведе-
но. И реставраторов после в. титова уже 
скоро двести лет как не появлялось. Па-
мятником республиканского значения 
в Смолянах до последнего времени счи-
талась только Свято-Алексеевская цер-
ковь, построенная из кирпича, принад-
лежавшего стенам ренессансного замка. 

Не позавидуешь исполнителям этой 
программы. Так, необходимо на сорок 
миллионов найти разработчиков экс-
курсионных программ, выпустить суве-
нирную и рекламную продукцию, в кон-
це концов, поставить хотя бы один обще-
ственный туалет где-нибудь поблизости 
от туристических объектов. А еще хоро-
шо бы кафе с обедами для туристов… Да 
и кладка через Дерновку с трудом выдер-
живает даже одного человека. И это ле-
том. А по осени, в разгар туристических 
сезонов, на экстрим с резиновыми са-
погами соглашается только неискушен-
ный белорусский школьник. Только вот 
школьников водить к замку как раз и 
нельзя. Из-за техники безопасности. По-
пробуйте постоять в глубине башни ми-
нут пять-десять, и вам под ноги обяза-
тельно что-нибудь сверху упадёт. Это и 
есть звук разрушения. 

Едут по Витебщине художники, писа-
тели, фотографы, историки и археологи. За 
свои – запоминают, записывают, знакомят 
общественность с памятниками, от кото-
рых при существующем подходе скоро не 
останется и следа. И очень хочется верить, 
что настанет время, когда наконец-то вла-
сти поймут, что без вложений в професси-
оналов не будет туристического брэнда. А 
без разработки – не будет профессиональ-
ного, грамотного и просто красивого прав-
дивого продукта. А без продукта не будет 
потребителя, то есть туриста. А без туриста 
– не будет денег… 

смоляны. история  
после истории
Северная война, в которой Россия сражалась  
со Швецией, проходила на «нейтральной», а чаще 
спорной территории современной Беларуси. 

сВетлана  
баранкоВская 

Романтическая легенда о кавале-
рист-девице надежде дуровой хоро-
шо известна. Созданная еще в пушкин-
ские времена, она в последующее время 
получила дальнейшее распростране-
ние. А уже в наши дни она воспринима-
ется в большей степени по спектаклю и, 
особенно, фильму Э. рязанова «Гусар-
ская баллада». 

На самом деле все обстояло совсем 
не так. Для нас же, жителей Витебщи-
ны, важно другое. Во-первых, и нака-
нуне Отечественной войны 1812 года, 
и уже после нее военные дороги На-
дежды Дуровой были связаны с на-
шим краем – с Витебском, Полоцком, 
небольшим местечком Яновичи Ви-
тебского уезда. А, главное, именно в 
Витебске произошло ее разоблачение.

Осень 1807 года. Прошло чуть боль-

ше года с тех пор, как Надежда Дурова 
тайком ночью ушла из родительско-
го дома. В это время она была совсем не 
столь юного возраста, как в «Гусарской 
балладе». Молодой женщине (Надеж-
да была замужем и имела ребенка) – 24 
года. Узнав о смерти матери, она пишет 
покаянное письмо отцу, умоляет про-
стить ее за побег и просит «позволить 
идти путем, необходимым для ее сча-
стия». В порыве жалости к отцу и от-
кровения она сообщает ему, где и под 
какой фамилией служит. Но отец реша-
ет по-своему: через брата, проживав-
шего в Петербурге, подает прошение 
царю, раскрывает секрет, просит вер-
нуть непутевую дочь.

В это время полк, в котором служи-
ла Надежда Дурова, стоял в Полоцке. 
Ничего не подозревающего корнета 
вызывает к себе командир и приказы-
вает срочно отправиться с адъютан-
том главнокомандующего русской ар-
мией нейдгардтом в Витебск. О при-
чине столь странного вызова никто, 
естественно, не знал. А догадывалась 
ли сама Дурова? Судя по ее мемуарам, 
едва ли. А ведь должна была заподо-
зрить что-то неладное…

В мемуарах Н. Дуровой находим 
такие строчки: «К вечеру мы выехали 
из Полоцка. На станциях Нейдгардт 
пил кофе, а я должна была стоять у по-
возки, пока переменяли лошадей. Те-
перь я в Витебске, живу на кварти-
ре Нейдгардта <...> Он говорит, что 
привез меня в Витебск по приказанию 
главнокомандующего, и что мне долж-
но будет к нему явиться». 

Генерал буксгевден, посвященный 
в тайну самим царем, тогда же в Витеб-
ске ее, вероятно, кое-кому открыл. Ибо, 
как вспоминала впоследствии сама Н. 
Дурова, «трактирщица, добрая, шут-
ливая женщина, зовет меня улан-пан-
ной и говорит, что если я позволю себя 
зашнуровать, то она держит пари весь 
свой трактир с доходом против зло-
того, что во всем Витебске нет ни у од-
ной девицы такой тонкой и прекрасной 
талии, как моя». И далее: «Пять дней 
минуло, как я живу в Витебске; нако-
нец сегодня вечером Нейдгардт сказал, 
что завтра должно мне быть у главно-
командующего, что он приказал приве-
сти меня в десятом часу. На другой день 
мы пошли с Нейдгардом к графу Буксгев-

дену; он ввел меня к нему в кабинет и сам 
тот час вышел».

В спектакле и фильме «Гусарская 
баллада» «добрым гением» амазонки 
показан михаил кутузов, который, 
узнав о том, что перед ним девица, 
разрешил оставить ее на армейской 
службе и вообще приласкал. На са-
мом деле им был именно генерал Бук-
сгевден. «Главнокомандующий встре-
тил меня с ласковою улыбкою <...> Он 
замолчал на минуту, потом начал 
опять: «Вы не испугайтесь того, что 
скажу вам; я должен отослать вас к 
государю. Он желает видеть вас! Но 
повторяю, не пугайтесь этого; госу-
дарь наш исполнен милости и велико-
душия; вы узнаете это на опыте». Я, 
однако ж, испугалась: «Государь ото-
шлет меня домой, ваше сиятельство, 
и я умру с печали!» Я сказала это с та-
ким глубоким чувством горести, что 
главнокомандующий был тронут. 
«Не опасайтесь этого: в награду ва-
шей неустрашимости и отличного 
поведения государь не откажет вам 
ни в чем; а как мне велено сделать о 
вас выправки (то есть, характеристи-
ки — а. п.), то я к полученным мною 
отзывам вашего шефа, эскадронно-
го командира, взводного начальника и 
ротмистра Казимировского прило-
жу еще и свое донесение; поверьте мне, 
что у вас не отнимут мундира, кото-
рому вы сделали столько чести».

Предсказания Буксгевдена оправ-
дались: Александр I разрешил кавале-
рист-девице продолжать службу.

Есть еще одно доказательство того, 
что молва о русской Амазонке распро-
странилась именно из Витебска. И об 
этом много лет спустя расскажет сама 
Н. Дурова. «В числе гостей, – писала 
она, – был комиссионер Плахута, трех-
аршинного роста весельчак, остряк и 
большой охотник рассказывать анек-
доты. В множестве рассказываемых 
им любопытных происшествий я име-
ла удовольствие слышать собствен-
ную историю. «Вообразите, – говорил 
Плахута всем нам, – когда я, обедая в Ви-
тебске, в трактире вместе с одним мо-
лодым уланом, слышу после того, что 
этот улан Амазонка, что она была во 
всех сражениях в прусскую кампанию».

окончание главы  
в следующем номере

аркадий 
подлипский

из книги  
«слаВного Времени 

год героиЧеский»  
(отеЧестВенная  

Война  
1812 года  

на Витебщине)

наш гидокно В минуВшее

легенда  
разоблаЧена  
В Витебске

мешком инструментов (какого-либо 
сарая или вагончика на месте у нас не 
было). Работали мы бесплатно, ис-
пользуя свои инструменты и личные 
средства. Следует упомянуть, что 
Петр Морозов, являясь инвалидом 2 
группы, трудился, преодолевая свои 
недуги, да и мне скоро 65 лет стукнет.

К концу июля работу закончили: 
на ровной песчаной площадке за бре-
венчатым забором выстроились пять 
объектов реконструкции: деревян-
ная избушка-домовина на столбах, 
курган, два намогильных столба, хол-
мик с намогильным валуном и 4 ка-
менных средневековых креста. Уста-
новили и вывеску с выжженными на 
досках 10-сантиметровыми буквами: 
«Историческая реконструкция. По-
гребальный обряд предков». 

Интересно, что все установлен-
ные кресты разные. Самый боль-
шой, высотой 130 см, круглоголовый 
и с шеей, скорее всего переделан из 
антропоморфного древнего идола. 
Самый маленький – вдвое меньше, 
как детский, подобных сохранилось 
в Беларуси очень мало. Еще на од-
ном кресте имеется языческий сим-
вол: крест в круге, или «колокрыж». 

Учитывая, что он косой, то под этим 
крестом в древности могла быть по-
хоронена женщина (мужчинам изо-
бражали прямой крест в круге). А 
вот еще один крест – просто уни-
кальный, с древней эпитафией. Сла-
бо различимыми буквами на нем вы-
бито в несколько строчек: «…от  нас 
он в рай пош (ел). В авг(усте) 1617». 
А левее надписи имеются малень-
кое изображение мирового дерева в 
виде гриба и какие-то символы. Этот 
артефакт подтверждает, что кладби-
щу может быть сотни лет. И неуди-
вительно: места вокруг Шевинско-
го озера красивейшие. Недалеко от 
кладбища можно найти сохранив-
шиеся курганы, значит, люди сели-
лись здесь очень давно.

Историческая реконструкция 
хорошо вписалась в окружающую 
местность. В окружности около 1,5 
км расположены детские оздорови-
тельные лагеря санаторий «Летцы», 
профилакторий. Отдыхающие смо-
гут поучаствовать в познаватель-
ной экскурсии: посмотреть камен-
ные кресты на шевинском кладбище, 
как самые древние рукотворные со-
хранившиеся окружающие объекты. 

Надежда Дурова в форме  
литовского уланского полка
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аВторубрка

Вячеслав Урбан

немного истории
Ранее в нашей стране любое 

транзитное движение небелорусского 
автотранспорта было платным – а тран-
зитом считался въезд и выезд через раз-
ные погранпереходы. Однако, с целью 
привлечения инвестиций и туристов, с 
1 января 2011 года транзитный проезд 
стал бесплатным. Официально платной у 
нас является только трасса М1. Ранее на 
ней приходилось платить всем небелору-
сам или белорусам с автомобилями «ро-
стом» выше 210 см. С подписанием Та-
моженного соглашения «бесплатность» 
распространилась на автомобили с но-
мерными знаками России и Казахста-
на. Пункта сбора оплат на этой трассе – 
4: Федьковичи, Колосово, Крупки и Редь-
ки. Последний находится в Витебской 
области, на восток от Орши.

немного географии
В соседней Украине, куда сейчас в от-

пуск рвется множество наших сограж-
дан, нет платных дорог.

В Литве, куда наши сограждане едут не 
только в отпуск, а и просто купить то, что 
дешевле (то есть практически все), дороги 
платные только для грузовиков и автобусов.

В соседней Латвии дороги для белору-
сов бесплатные, за исключением въезда в 
зону Юрмалы, куда попасть стоит целую 
монету с изображением рыбы – 1 лат (это 
почти 2 доллара).

В России, у нашей восточной соседки, 
дороги, в принципе, бесплатные. Одна-
ко особым отношением в этой части от-
личается Псковская область, которая за 
проезд по обычным дорогам берет день-
ги, и Таможенный союз ей не указ. Жите-
лей Витебской области особо касаются 
две из них (орфография оригинала сохра-

нена) – «Опочка – Дубровка (до границы 
с Республикой Белоруссия)» – чуть более 
85 км и псковский областной участок ав-
томобильной дороги «Ольша (Смоленск) 
– Велиж – Усвяты – Невель» (пример-
но 80 км), где обычный белорус на обыч-
ном легковом автомобиле на въезде оста-
вит примерно 7 долларов. А если полоча-
нину вздумается посетить родню в Себе-
же, то сумма увеличится вдвойне (потому 
что «туда и обратно»). Причем поборы 
эти никак не влияют на состояние дороги. 

Самое интересное для белоруса начи-
нается в Польше. Там построен платный 
автобан из Варшавы на Берлин, причем 
уже к чемпионату он был готов, только 
легкая отделка осталась. Нам тоже повез-
ло: путь Минск – Берлин сократился на 
3-4 часа. Платным автобан будет весь, но, 
пока идет отделка, первые 100 киломе-
тров от польской столицы бесплатные.

небольшая  
инструкция
Как платить? Видим расширение 

со шлагбаумами, как на М1. Подъезжа-
ем. Если человека в будке нет, нажима-
ем большую красную кнопку и забира-
ем билетик, который расскажет о том, где 
ты въехал на автобан. А через сотню-дру-
гую километров человечек в будке, посмо-
трев его, назовет сумму. В районе Позна-
ни оплата два раза производится по факту 
прибытия на пункт, а далее – снова опла-
та по расстоянию с билетиком. Последний 
участок, при одинаковой с первым длине, 
стоит в три раза дороже (около 30 злотых, 
что, примерно, 10 долларов), отчего мно-
гие по-прежнему его объезжают.

немного туризма
В Чехии, Словакии и Австрии, если 

Вам пожелается туда заехать, оплата осу-
ществляется в виде проездного – специ-
альной наклейки на стекло. За присут-

ствием наклейки следят видеокамеры. 
Купить наклейку можно на любой за-
правке, а первые несколько километров 
автобана в этих странах обычно бесплат-
ные. Также можно выбрать – платить или 
поехать красивыми, но жутко медленны-
ми горными дорогами.

немного политики
Автобаны Германии для легкового 

транспорта бесплатные. Но в правитель-
стве Германии уже много лет обсужда-
ется вопрос, как превратить огромный 
транзит через страну в доход. На пути об-
суждения становится простой немецкий 
гражданин, который – против. И каждый 
политик (в отличие от Беларуси) понима-
ет, что это непопулярное решение приве-
дет к концу политической карьеры: ни-
кто не проголосует.

Предлагается решение: сделать дороги 
платными, но снизить акцизы на топливо, 
чтобы средний немец покупал бы топли-
во дешевле, но платил бы за автобан и, в 
итоге, сводил счета к нулю, а транзитный 
транспорт бы оплачивал нагрузку.

немного экономики
И теперь, когда мы уже знаем про акци-

зы, вернемся к ситуации в Беларуси. В на-
шем топливе акцизов (то есть простых 
денег, которые, минуя фирмы, прямиком 
идут в бюджет страны) – около 70%. Это 
значит, что, заправляясь, каждый из нас 
платит с литра топлива примерно 5000 ру-
блей целенаправленно в бюджет за свое 
передвижение на автомобиле. Если про-
должить расчеты, то средний автомобиль 
за сто километров поездки платит чисты-
ми 25-40 тысяч рублей.

немного  
нравоучений
Поэтому не надо быть наивными – мы 

неплохо содержим наши дороги за наши 
же собственные деньги.

таблица стоимости проезда  
по платным дорогам  
псковской области  
(в российских рублях)

Плата за проезд взимается  
на таможенных постах  
с транзитного транспорта.

ОПОчКА–ДуБрОвКА уСвяты–НевеЛь

Легковые авто  220  200 

Микроавтобусы с числом мест 
для сидения до 11

 320  320 

Автобусы с числом мест  
для пассажиров от 11 до 29 

 480  470 

Автобусы с числом мест  
для пассажиров от 30 

 810  590 

Грузовые авто  
грузоподъемностью до 3,5 т 

 400  470 

Грузовые авто  
грузоподъемностью от 3,5  

до 8,5 т 

 480  590 

Грузовые авто  
грузоподъемностью более 8,5 т 

 810  810

Трейлеры до 8,8 т  480  710

Трейлеры свыше 8,8 т  810  880

Нам, автомобилистам, нехорошо пить за рулем,  
но когда мы можем себе это позволить, то одним из популярных тостов должен стать:

за проезд!
Потому что только наивный водитель думает, что он ездит бесплатно по дороге.

«выходишь  
из машины,  

идешь  
в будку,  

платишь  
220 рублей  
(легковой  

автотранспорт). 
Дань  

снимают  
в оба  

направления 
за разбитую  

дорогу,  
которую  
никто не  

ремонтирует. 
А сразу  

после  
границы  

с Беларусью  
начинается  

хорошая  
дорога,  
без ям,  

в которых  
можно  

оставить  
колеса».

 
Фото  

Костя  
spbazlk.ru

Георгий Александров

Начало  
национальных 
европейских 
футбольных 
первенств 
ознаменовалось 
серьезными 
трансферными 
приобретениями  
одних клубов  
и потерями других.

В цикле наших статей мы расскажем 
о больших надеждах и горьких разоча-
рованиях болельщиков ведущих евро-
пейских клубов, вызванных результата-
ми трансферной политики их владель-
цев. Было бы недостаточно сказать, что 
болельщики просто «отреагировали» на 
эти приобретения и потери. В стане од-
них царит громкое воодушевление и вера 
в дальнейшие успехи собственной ко-
манды, а в стане других – боль и горечь 
«безвременной утраты». И показатель-
ным в этом отношении является приоб-
ретение робина ван перси в «Манчестер 
Юнайтед». Сумма трансферной сделки 
составила 24 млн. фунтов. Бомбардир 
голландской сборной и капитан «кано-
ниров» провел за «Арсенал» восемь сезо-
нов, сыграл 277 матчей и забил 132 гола. 
На фоне прошлогодних потерь лондон-
ского клуба в отношении безусловно-
го лидера «канониров» болельщики, как 

и главный тренер арсен венгер, питали 
особые надежды. Тем не менее, этим на-
деждам было суждено разбиться в пух и 
прах из-за нежелания голландца подпи-
сывать новый контракт с «Арсеналом». 
Манкунианцы были расторопнее других 
в приобретении ван Перси, тем более что 
и сам «летучий голландец» высказывал-
ся именно о предпочтении «Манчестер 
Юнайтед» в качестве своей возможной 
будущей команды.

Теперь болельщики «Арсенала» него-
дуют. Менее сознательная их часть воз-
лагает вину на своего бывшего капита-
на, однако есть и те, кто хорошо пони-
мает: актуальная футбольная полити-
ка Совета Директоров их клуба, направ-
ленная на извлечение максимальной 
выгоды от результатов трансферных сде-
лок, не оставляет ни единого шанса фут-
болистам с громким мировым именем 
оставаться в рядах «канониров». Пого-
ня за сиюминутной прибылью от прода-
жи уже сложившихся, зрелых футболи-
стов, как и молодых дарований, конечно 
же, не идет ни в какое сравнение с труда-
ми, направленными на извлечение диви-
дендов от выигранных национальных, и 
в особенности, международных трофе-
ев. И это путь, конечно же, тупиковый. В 
итоге он скажется на падении популяр-
ности в стане болельщиков всего мира, 
что не сможет не повлечь за собой гряду-
щие срывы рекламных контрактов, про-
блемы со спонсорской поддержкой, и 
прочие мелкие и крупные неприятности. 

Вскоре после ухода Робина Ван Перси бо-
лельщиков «Арсенала» ждал еще один 
тяжелый удар: в «Барселону» за 19 млн. 
евро перешел еще один легендарный 
футболист «пушкарей» александр сонг. 
Как говорится, беда не приходит одна.

А Робин ван Перси чувствует себя 
комфортно в новом клубе, который уже 
более двух десятилетий был неизменно 
сориентирован на завоевание как мож-
но большего числа громких титулов. И 
вполне вероятно, что «Манчестер Юнай-
тед», помимо славы, которая уже имеется 
у голландца, восполнит его стремление 
к получению серьезных наград на вну-
тренних и международных состязаниях. 

громкие трансферы:  
робин Ван перси

робин  
ван Перси: 
автограф 
болельщикам.

Фото 
redevils.ru

спорт

за щукой и  
окунем
Вадим Соснин

В субботу, 18 августа, на живописном 
озере Черново Городокского района 
прошли рыболовные соревнования 
членов Белорусского рыболовного 
интернет-клуба (БРИК)  
Витебской области по хищной рыбе.

Соревнования организовали сами рыболовы-любители и 
за свой счет. Участие в них приняли два десятка любителей лов-
ли на спиннинг. Как и на других подобных соревнованиях резуль-
таты блестящими не были. Во-первых, по заказу рыба не ловит-
ся. Во-вторых, само озеро никак не назовешь простым: значитель-
ный перепад глубин, недостаток кислорода в ямах, ковер водной 
растительности… 

Первое место с результатом 2 440 граммов занял в. астапенко. 
На втором – митрей (2 340 г), третий – с единственной, но зато са-
мой крупной щукой соревнований – львович (1 150 г).

Самого «солидного» окуня – на 190 г поднял ссср.
Любые соревнования рыболовов – это, прежде всего общение, 

обмен опытом, традиционная ушица, которая на этот раз была 
чудо как навариста и хороша. А вот миф о том, что рыбалка имеет 
формат «наливай да пей», участники развенчали сразу.

Следует сказать и о, пожалуй, главной, наряду с браконьерством, 
сегодняшней проблеме водоемов: любую рыбалку приходится начи-
нать с уборки мусора на берегах рек и озер. Люди совершенно не забо-
тятся о будущем своих детей и внуков. Поражает отношение местных 
жителей: прямо через лагерь соревнующихся в озеро спокойно прока-
тился трактор с грязной цистерной, чтобы набрать воды для скота. 

Так и получается, что за машину, припаркованную на берегу 
водоема чуть ближе 30-ти метровой зоны, рыболова-любителя 
оштрафуют на очень солидную сумму, а работники сельхозпред-
приятий спокойно купают в чистых и прозрачных водах своих 
«железных коней».

Имена победителей даны в форме их ников на Форуме БРИК.
фоторепортаж автора на  12-й странице
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искусство  
и жизнь
На телеэкране, крупно – известный 

кинорежиссёр, народный артист России 
и Украины, лауреат всяческих премий и 
кавалер разных наград Владимир Борт-
ко. Тот самый, который среди прочего 
экранизировал «Собачье сердце» Булга-
кова, где профессор Преображенский со-
ветует доктору Борменталю не читать со-
ветских газет, а коль иных нет, так и вооб-
ще не читать никаких.

Сам же Владимир Владимирович па-
фосно расхваливает Карла Маркса, на 
чём свет стоит ругает либералов, восхи-
щается китайцами, предрекает мрачное 
будущее Европе, призывает строить со-
циализм, а сталинские репрессии стыд-
ливо называет «издержками».

Шпарит, как по написанному в газе-
те «Правда». Оно и понятно: режиссёр 
заседает в российской Госдуме от фрак-
ции КПРФ, у него в соратниках Зюганов 
с Прохановым. 

Никак не отвязаться от мысли, что 
этот талантливый человек снимает в кино  
одно, говорит по телевизору другое, а о 
чём думает, поди, догадайся.

Как и положено правоверному ком-

мунисту: на людях – полное единоду-
шие, а в одной, отдельно взятой голове – 
сплошной плюрализм.

«славянский  
базар»
Июль. В Витебске – песенный фести-

валь «Славянский базар».
Поначалу его организаторы не скры-

вали, что позаимствовали название у 
знаменитого московского ресторана вре-
мён Шаляпина, Горького, Куприна, Ан-
дреева, Короленко в их дореволюцион-
ных пристрастиях помимо пения и лите-
ратуры. Того самого, где Станиславский 
с Немировичем-Данченко подписали до-
говор о создании МХАТа, ресторана, ко-
торый до сих пор помнит голоса Утёсова, 
Вертинского, Шульженко…

Теперь о происхождении названия 
и не вспоминают. А зачем? Любой мало-
мальски внимательный зритель видит 
ретро-аналогию невооружённым глазом 
и слышит её вполуха.

«Славянский базар в Витебске» всё 
больше и больше походит на пьяного 
кучера, которому неважно, кого везти и 
куда ехать, главное, чтоб звенели бубен-
цы, гарцевали рысаки, пенилось шам-
панское и пели цыгане.

Ну, и остальные славяне иже с ними…
улица
Собираюсь на улицу как в последний и 

решительный бой. Там – враждебная сре-
да. Пакости и скверности на каждом шагу.

О луже в выбоине дворового асфаль-
та, из которой выезжающие авто обдадут 
грязью, промолчу.

На пешеходном переходе, увидев жёл-

тый сигнал светофора, водители почему-
то нажимают на газ, а не на тормоз.

В ближайшем газетном киоске обя-
зательно вывесят табличку на закрытом 
окошечке: «Ушла на 10 минут».

В гастрономе на обычный вопрос: «А 
есть ли у вас кобринский сыр?», надмен-
но-недовольная продавщица задиристо 
ответит вопросом же: «А вы что, читать 
не умеете?» Как будто я с переляку заско-
чил в библиотеку вместо торговой точки.

На рынке в запакованной заранее се-
точке с десятком мандаринок две обяза-
тельно окажутся подгнившими, краси-
вая на вид картошка, затаренная в поли-
этиленовый пакет, окажется сплошь по-
бита фитофторой, а наливные помидор-
чики на поверку ничуть не лучше муляж-
ных – ни вкуса, ни запаха.

Да что там говорить! Одинокая птич-
ка на бреющем полёте «пометит» именно 
мою кепку. А ручки у картофельного па-
кета оборвутся уже в подъезде, у самого 
лифта. Хорошо ещё, что не по шву, можно 
в подмышку подхватить.

Ключ с первого раза в замочную сква-
жину не попадёт. 

Проверено неоднократно.
Не, не пойду сегодня на улицу.
Вон и тучка набегает дождевая.
Надо зонтик брать, а он куда-то за-

пропастился. А без зонтика – как?
прыжки в воду
Раньше нырял «ласточкой». С разбега.
Потом – «солдатиком». С места.
Теперь вот сижу на берегу, бросаю ка-

мушки в воду и смотрю на круги, ими об-
разовываемые, как и советовал Козьма 
Прутков.

Motorola MobIlIty – 
сокращенИе  
персонала на 20%
Спустя почти год,  
после того как Google объявила  
о том, что покупает  
подразделение Motorola Mobility, 
отделившееся от Motorola Solutions, 
сотрудникам было объявлено,  
что их ждут серьезные сокращения. 

В результате реструктуризации по всему миру будут уво-
лены 20% сотрудников американского производителя смартфо-
нов и планшетов. The New York Times сообщает, что треть уволь-
нений коснётся персонала, работающего в США. Также в планах 
Google есть намерение закрыть часть офисов Motorola Mobility и 
прекратить деятельность компании на неперспективных рын-
ках. На данный момент всего их в мире насчитывается 91.

Согласно планам реструктуризации, Motorola Mobility будет 
производить меньше моделей смартфонов. Кроме того, компания 
станет уделять меньше внимания устройствам бюджетного класса.

мобИльные  
телефоны  
с маркИровкой  
уровня ИзлученИя
На днях в конгресс США  
был внесён новый законопроект,  
в случае его принятия, производители 
мобильных гаджетов будут обязаны 
указывать на своих продуктах 
информацию об уровне излучения, 
конкретно для каждой модели.

Закон получил название Cell Phone Right to Know Act, он 
подразумевает создание национальной исследовательской про-
граммы, работа которой будет направлена на изучение влияния 
мобильных телефонов на здоровье человека: дополнительные 
исследования необходимы, чтобы выявить весь спектр возмож-
ных негативных последствий, связанных с эксплуатацией мо-
бильных телефонов. Также будет обновлена система показате-
лей SAR (Specific Absorption Rate), которая регламентирует по-
казатель безопасного излучения мобильных телефонов.

Аналитики ожидают шквал критики со стороны производи-
телей, так как те не заинтересованы в раскрытии подобной ин-
формации покупателям, и это не удивительно.

суд по делу  
о продаже почкИ  
за iPad И iPhone
В Китае начались слушания по делу  
о продаже подростком почки ради  
планшета iPad и смартфона iPhone. 

На скамье подсудимых на данный момент – пять человек, 
среди них есть хирург, который и проводил операцию. Если вина 
будет доказана, то им грозит до 10 лет лишения свободы и раз-
личные штрафы.

Обвинение утверждает, что 17-ти летнего юношу (в деле он фи-
гурирует под именем Ван) уговорили продать почку в интернет-ча-
те. Также говорится о том, что один из подсудимых (в деле – Хэ Вэй) 
в апреле организовал нелегальную операцию из-за своего плачев-
ного материального состояния. Простыми словами: хотел распла-
титься с накопившимися многочисленными долгами. Хэ Вэй отри-
цает свою вину, заявляя, что подросток сам хотел продать свою поч-
ку. По данным суда обвиняемые получили за проданную почку око-
ло 35 тысяч долларов, а сам же подросток 3 тысячи – сообщает BBC.

В суде отмечалось уже, что после операции подросток едва не 
умер от почечной недостаточности. В судебных слушаниях он не 
принимает участие, так как до сих пор его состояние оценивает-
ся как очень серьёзное.

за окном

криминал

быВалинки It-ноВости

константин 
сеВеринец 

Константин Аниськов 

Пьянство до добра не доведёт 
– слишком мягко сказано. Пьяному не 
только море по колено, но и Закон, и со-
весть, и моральные принципы – не указ. 
В алкогольном дурмане рушится и поги-
бает всё самое святое. Дикий, из ряда вон 
выходящий случай, связанный с органи-
зацией похорон усопшей пожилой вите-
блянки, тому подтверждение.

…Когда семидесятилетняя житель-
ница Витебска Татьяна Р. умерла, достой-
но проводить её в последний путь взялся 
сын Вячеслав, до скорбного дня прожи-
вавший вместе с родительницей. На ос-
новании справки о смерти матери, вы-
данной отделом ЗАГС Витебского гори-
сполкома, в отделе социальной защи-
ты администрации Железнодорожного 
района он получил, как это и предусмо-
трено действующим законодательством, 

государственное пособие на погребение.
Но, вопреки здравому смыслу, забыв 

о сыновнем долге и обыкновенной чело-
веческой порядочности, на «похорон-
ные» деньги бытовой алкоголик орга-
низовал разгульную пьянку со сводным 
братом и своей сожительницей. Импро-
визированные «поминки» продолжа-
лись почти неделю. И всё это время ушед-
шая в мир иной старушка одиноко лежа-
ла в пустой квартире?! Худшего издева-
тельства и кощунства над памятью близ-
кого человека и не придумаешь…

Тревогу забили соседи. С помощью 
милиции «бесхозный» труп был достав-
лен в городской морг, где пролежал ещё 
пять месяцев, пока не был захоронен за 
счёт государственных средств как «не-
востребованный родственниками». Для 
сына-пьяницы бесстыжие собутыльни-
ки и очередная «доза» спиртного, убива-

ющая в человеке всё человеческое, оказа-
лись дороже последней заботы о родной 
матери.

После проведённой проверки по фак-
ту неосновательного обогащения граж-
данина Вячеслава Р. прокуратурой Же-
лезнодорожного района Витебска ему 
предъявлен иск о взыскании суммы по-
хоронного пособия. Кроме того, проку-
рор района обратился в суд с просьбой о 
взыскании с него же ущерба, нанесённо-
го КУППРУ «Витебский спецкомбинат 
гражданского обслуживания».

К сожалению, мера моральной от-
ветственности за подобное изощрённое 
«похоронное издевательство» Законом 
не предусмотрена. И очень жаль. Потому 
что дело, конечно же, не в деньгах, а в глу-
бине бессовестного падения нравствен-
ного урода, до сих пор считающегося че-
ловеком…

похоронное издеВательстВо

тучи  
над городом.
Фото  
Вадима  
Соснина

объяВление

Квалифицированный учитель  
высшей категории подготовит  
к экзаменационному тестированию  
по русскому языку.
Тел. 21-09-20, 8-029-616-34-15

УНП СА 3463715
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краски аВгуста деВушка номера

погода В Витебске

фотофакт

Фото  
нашего читателя  

из Орши

«Скорее,  
скорее!  

На общее  
фото!

Кубок и приз победителя конкурса  
достался в. Астапенко,  

который наловил 
в сумме  

2 кг 440 граммов  
рыбы.

Общий улов – на уху!

Несмотря на то,  
что щука с окунем клевали неважно, 

удовольствие, кроме этой щуки,  
получили все.

Материал  
читайте на 10-й странице

в этом  
15-литровом котелке  
густой наваристой ухи  
ложка стояла.

Львович  
и его победная  

щука.


